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Reorganiza Palacio
áreas de exhibición

Admiten que violencia no cede

Indagan por lavado 
a esposa de Lozoya
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conquista en londres
Nueva York vence por segunda ocasión a Boston y 
lo barre 2-0 en la histórica serie de Grandes Ligas 
jugada en Londres. CANCHA 19

Propone el INE 
la desaparición 
del financiamiento 
público estatal

REFORMA / StAFF

Además de la propuesta de 
Morena para reducir en 50 
por ciento el financiamien-
to público a los partidos po-
líticos nacionales, ahora el 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) plantea eliminar total-
mente las prerrogativas para 
esos mismos partidos en los 
estados.

De prosperar ambas pro-
puestas, el recorte sería de 74 
por ciento.

Para este año, los parti-
dos políticos nacionales tie-
nen un gasto público autori-
zado de 4 mil 965 millones de 
pesos que, recortado en un 
50 por ciento, quedaría en 2 
mil 482.5 millones de pesos.

En tanto que, de prospe-
rar la propuesta del INE, los 
4 mil 566 millones de pesos 
del financiamiento público 
estatal a los partidos políticos 
nacionales se reduciría a cero.

En un estudio al que RE-
FORMA tuvo acceso, el Insti-
tuto plantea que desaparecer 
esas prerrogativas no sólo ge-
neraría ahorros y frenaría la 
duplicidad de recursos para 
un mismo fin, sino que eli-
minaría una fuente de irre-
gularidades en el gasto, pues 
el financiamiento local es el 
menos transparente en la fis-
calización anual que realiza 
el organismo electoral.

“La mayor cantidad de 
anomalías que arroja la fis-
calización de los recursos y 
la consecuente sanción es 
precisamente en el ámbito 
estatal”, dice en su estudio, 
elaborado a propósito de las 
iniciativas de Morena en el 
Congreso para reducir en 
gasto público electoral.

Critican duplicidad en gasto

Plantean
bajar 74% 
a partidos

610972000016

YAniREth iSRAdE

Las áreas culturales a las que 
tenía acceso el público en Pa-
lacio Nacional están siendo 
reorganizadas.

La Galería Nacional y 
el salón México Patrimonio 
Mundial ahora están cerra-
das, mientras que la librería 
Educal y la tienda del Fonart 
fueron reubicadas en otra zo-
na que aún no abre.

En las dos primeras áreas 
se invirtieron al menos 218 
millones de pesos para acon-
dicionarlas como zonas de 
exhibición desde 2010 y 2015, 
respectivamente.

También se restringió el 
acceso al área de murales en 
donde se iniciará un proceso 
de restauración.

Los cambios ocurren a 
la par del anuncio de que el 
Presidente Andrés Manuel 
López Obrador no sólo des-
pachará en Palacio Nacional, 

REFORMA / StAFF

El Gobierno federal investi-
ga ahora un presunto lavado 
de dinero y defraudación fis-
cal de la empresa Yacani S.A. 
de C.V., propiedad de Marie-
lle Helene Eckes, esposa de 
Emilio Lozoya, ex director 
de Pemex.

Fuentes gubernamenta-
les explicaron que la nueva 
línea de investigación está 
relacionada con los presun-
tos sobornos que la empre-
sa Altos Hornos de México 
(AHMSA) habría entregado a 
Lozoya por la compra millo-
naria de Pemex de una planta 
chatarra en Veracruz.

Según las pesquisas, la 
empresa Yacani recibió par-

te de esos recursos, además 
de que otra de las socias es 
Tannia Beatriz López Abud, 
quien habría ocupado un car-
go en AHMSA.

Autoridades financieras 
ordenaron hace algunas se-
manas el congelamiento de 
cuentas de Yacani.

REFORMA consultó 
ayer al abogado de Lozoya, 
Javier Coello Trejo y rechazó 
que Eckes –de nacionalidad 
alemana–, hubiera incurrido 
en algún delito.

Aseguró que la empresa 
Yacani fue fundada con capi-
tal proveniente de Alemania 
y negó que existan vínculos 
con AHMSA.

PÁGINA 8

ClAudiA GuERRERO  

Y CéSAR MARtínEz

Al cumplir un año de su vic-
toria electoral, el Presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor reconoció que no exis-
ten avances en el combate a 
la inseguridad y la violencia 
en el País.

“Tenemos como pendien-
te resolver el grave problema 
de la inseguridad y la vio-
lencia, ahí no podemos decir 
que se ha avanzado, ahí des-
graciadamente prevalecen 
las mismas condiciones que 

heredamos de los Gobiernos 
anteriores”, dijo.

Desde el Campo Marte, 
tras oficializar el arranque de 
la Guardia Nacional, el Man-
datario reprochó que las pa-
sadas administraciones sólo 
se hayan preocupado por los 
operativos contra el narcotrá-
fico, dejando de lado la segu-
ridad de la ciudadanía.

Ante unos 10 mil elemen-
tos de las policías militar, na-
val y federal que fueron in-
vestidos como Guardias 
Nacionales, el tabasqueño 
prometió que su Gobierno 

Rechazan 
a AMLO
Opositores 
al Presidente 
marcharon ayer del 
Monumento a la 
Revolución al Ángel 
de la Independencia 
en la CdMx; en 
León, Vicente Fox 
se quedó en la 
protesta pese a que 
le pidieron retirarse.

CDMX

LEÓN

sino que vivirá ahí junto con 
su familia.

La cartelera cultural que 
se ofertó en Palacio para ju-
nio de 2019 incluye activida-
des en tres espacios, mientras 
que en el mismo mes de 2018 
fueron ocho recintos los que 
reportaron programación.

z La Galería Nacional 
estuvo abierta desde 2010.

otorgará buenas condiciones 
laborales a los integrantes de 
los batallones. A cambio, les 
pidió actuar con honradez, 
dedicación y lealtad.

El Presidente tomó la 
protesta simbólica a los pri-
meros 70 mil elementos de la 
corporación, que deberá cre-
cer en reclutamiento hasta 
conseguir unos 150 mil inte-
grantes, para cubrir 266 coor-
dinaciones en todo el País.

pideN medir resuLtado 
de La Guardia NacioNaL
CIudAd 5
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z el presidente pasó revista desde una de las camionetas de la Guardia Nacional, las cuales  
fueron pintadas de blanco y azul marino, con el escudo de un águila.

Ciencia antidiabetes
La mexicana Cristina Aguayo-Mazzucato lidera 
en Boston una investigación enfocada en el 
desarrollo de nuevas terapias para prevenir la 
diabetes tipo 2. PÁGINA 12

Podio juvenil
Max Verstappen y Charles 
Leclerc ofrecen una gran 
carrera y se llevan los 
honores junto a Valteri 
Bottas en el GP de Austria. 
CANCHA

Entre las irregularidades 
detectadas están informes 
extemporáneos e incumpli-
miento de apertura de cuen-
tas bancarias para llevar el 
control de los gastos de los 
candidatos.

También omiten reportar 
la agenda de sus actos públi-
cos o lo hacen de manera tar-
día, presentan informes sin 
documentación de soporte, 
sin facturas o con copias sin 
valor fiscal y no elaboran la 
línea de ingresos y gastos que 
exige la ley.

Tampoco presentan el 
detalle de la compra de bie-
nes que distribuyen entre sus 
seguidores como banderines, 
playeras y gorras, ni de espec-
taculares ni de la propaganda 
en redes sociales.

De 2016 a la fecha, el fi-
nanciamiento estatal para los 
partidos suma 19 mil 971 mi-
llones de pesos, establece el 
INE en su análisis.

estancamiento  
económico (1er trim).   

degradan calificación  
a pemex

0.80% Baja la gasolina  
magna (dic-junio) 

88.3% disminuye el gasto  
de la presidencia (a abril)

caen 
pérdidas 
operativas  
de pemex 
por huachicol

Tras siete meses  
de Gobierno de 
AMLO, los resultados 
económicos tienen una 
carga de incertidumbre: 

FOULS

STRIKESHITS

Cae producción  
petrolera (a mayo)

10.1%

Cae la inversión  
pública (a abril)

16.8%

10.0%
reducción del presupuesto  
en salud (a abril)

85%

n desemplea a 11,144 funcio-
narios públicos (a junio)

54% 2.41

6.31%

cae  
construcción 
(diciembre 2018 

- abril 2019)

0.73%
contiene inflación 

(acumulada a 1ª. quinc. junio)

n 208,544 millones de  
pesos alcanzó el superávit  
de las finanzas públicas.

suben salarios 
empresas  
privadas (a junio)

Sube gasolina  
Premium
Sube gasolina  
1.36%

CoMo Que Quiere 
Y no arranCa…

0.14% 

Baja  
generación  
de empleo  
(enero-mayo)

1.39 Baja actividad industrial 
(diciembre 2018-abril 2019)

n cancelación formal  
del aeropuerto de texcoco

12-8

nueva york boston

A lo mínimo
Financiamiento público 
autorizado a los partidos 
políticos en 2019:
(Miles de millones de pesos)

9.4
suma la bolsa actual

2.4
quedarían tras el recorte

4.9
nacional

4.5 
estatal

2.4

n Morena propone quitar
50% a partidos nacionales

n El INE plantea eliminar
el financiamiento  
a los estatales

haití euméxico Jamaica
martes (2 de julio)martes 

Jamaica
miércoles (3 de julio)

Definen semifinales

Dobleteo
Gabriel García, el coordinador de 
los superdelegados es secretario 
de Organización de Morena y titular 
de los Programas Integrales de 
Desarrollo del Gobierno. PÁG. 7

AMLO, A UN AÑO

Video de liBre aCCeso

reforma.com /analisis

Sergio 
Sarmiento

Lorena 
Becerra

René 
Delgado

Sigue en vivo el informe que dará  
el Presidente en el Zócalo capitalino  
a las 17:00 horas.

HOY 16:45 hrs.
Eduardo 
Huchim

Después el análisis y el debate:



LUNES 1 DE JULIO DE 2019  •  AÑO CIII TOMO IV, NO. 37,189  •  CIUDAD DE MÉXICO 76 PÁGINAS $15.00

Migración ya 
supera con 

232% a 2018

POR ENRIQUE SÁNCHEZ

A un año de su triunfo en las 
urnas, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador se en-
frenta a un fenómeno inespe-
rado: el incremento de 232% 
en el flujo de personas mi-
grantes. En los primeros seis 
meses del año se contabiliza-
ron 460 mil, que superan a los 
138 mil 612 de todo 2018.

Este último año, la mi-
gración tuvo una resonancia 
mayor por la cantidad de fa-
milias, la detección de tra-
ficantes de personas y una 
nueva modalidad de migra-
ción transcontinental.

De acuerdo con las cifras 
del Instituto Nacional de Mi-
gración (INM), de los 460 mil 
migrantes que han ingresa-
do a nuestro país, se presen-
taron ante esa instancia 99 
mil 203 y se han devuelto a 
su país de origen 71 mil 110, 
lo que significa que al menos 
360 mil indocumentados es-
tán dispersos en suelo nacio-
nal o en EU.

Datos de la Oficina de 
Aduanas y Protección Fron-
teriza (CBP) de EU indican 
que hasta julio de 2018 el 
promedio de captura era de 
40 mil 149 personas, pero en 
2019 aumentaron mes con 
mes hasta llegar a 144 mil 
278 en mayo.

PRIMERA | PÁGINA 8

ENERO-JUNIO 2019
En lo que va del año el 
flujo de extranjeros 

indocumentados 
subió de 138 mil  

a 460 mil 

El Presidente dijo que 
resolver la inseguridad 
es un pendiente en su 
administración 
POR AURORA ZEPEDA  

El despliegue de la Guardia 
Nacional dio inicio formal 
ayer con una ceremonia en 
la que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
reconoció que aún no se 
ha avanzado “en el grave 
problema de la inseguridad”.

En las instalaciones del 
Campo Marte, el jefe del Eje-
cutivo federal abanderó y 
pasó revista a los 70 mil ele-
mentos que, en una prime-
ra etapa, conformarán esta 
nueva fuerza, repartidos en 

No hay avance contra la 
violencia: López Obrador

INICIA DESPLIEGUE DE LA GUARDIA NACIONAL

Foto: AFP

Foto: Elizabeth VelázquezImagen tomada de: @LuisCessaMxFoto: Cortesía Meximan Producciones/ Fase 7

En una ceremonia realizada en el Campo Marte, el presidente Andrés Manuel López Obrador pasó revista 
y abanderó a los integrantes de la Guardia Nacional. En la imagen lo acompañan los titulares de Sedena, 
Luis Cresencio Sandoval; Semar, Jose Rafael Ojeda; SSPC, Alfonso Durazo, y GN, Luis Rodríguez Bucio.

JALISCO

GRANIZO 
DAÑA 457 
NEGOCIOS  
Y VIVIENDAS
Una inédita granizada 
dejó una capa de 
más de un metro de 
hielo sobre 20 calles 
de Tlaquepaque y 
Guadalajara. El conteo 
preliminar señala 50 
vehículos y 457 casas 
y negocios afectados; 
la cifra podría crecer. 
El Ejército implementó 
el Plan DN-III en 
apoyo a la población. 

PRIMERA | PÁGINA 18
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70
MIL ELEMENTOS
fueron desplegados para 
cubrir las 150 regiones 
ubicadas en los 32 estados.

150
MIL ELEMENTOS
se espera que tenga la 
Guardia Nacional para cubrir 
266 regiones.

DESACELERA CRECIMIENTO,  
PERO HAY ESTABILIDAD
Al cumplirse un año de la tran-
sición electoral, México registra 
un menor ritmo de crecimien-
to y generación de empleos, 
pero sostiene una menor infla-
ción y mayor control de la deu-
da pública, en contraste con 
periodos similares de los cua-
tro sexenios previos.

En el acumulado de junio 
2018 a abril 2019, México 
creció 1.3% anual. En periodos 
equivalentes el crecimiento 
fue de 1.6%, con Zedillo; 3.2%, 
Fox; 3.3%, Calderón, y 2.5%, 
Peña Nieto. La generación de 
empleo formal fue de 448 mil 
335 plazas registradas ante el 
IMSS entre junio 2018 y mayo 
2019; 6.4 y 10.9% menor, res-
pectivamente, a lo observado 

en lapsos similares para Felipe 
Calderón y Enrique Peña.

En cambio, la inflación 
acumulada entre la segunda 
quincena de junio de 2018 y 
la primera quincena de junio 
de 2019 ha sido de 3.74%, 
la menor para lapsos simi-
lares de Zedillo (36.7%), Fox 
(6.43%), Calderón (3.92%) y 
Peña (3.98 por ciento).

La deuda pública entre 
junio de 2018 y mayo de 2019 
ha crecido sólo 0.5% nominal, 
al pasar de 9.40 a 9.45 billo-
nes de pesos, según datos 
del Banco de México, lo que 
implicó un menor crecimiento 
para periodos equivalentes. 

 — Paulo Cantillo

DINERO | PÁGINA 2

YANQUIS REMONTA 
Y BARRE SERIE
Nueva York se impuso a 
Boston en la Serie de 
Londres. En el 
encuentro estuvo 
presente el delantero 
del West Ham, 
Chicharito Hernández, 
quien intercambió 
playera con el pitcher 
Luis Cessa.

ADRENALINA

LÓPEZ TARSO 
CUMPLE SU  
GRAN DESEO
A sus 94 años, Ignacio 
López Tarso compartirá 
escenario con su hijo Juan 
Ignacio Aranda, en Una vida 
en el teatro. “(Es) una muy 
buena oportunidad que 
anduve buscando durante 
mucho tiempo”, dijo.

FUNCIÓN

ROBAN Y RAYAN 
ESTATUAS EN 
REFORMA
De 77 estatuas que debe 
haber en la avenida, 11 no 
están y se presume que 
fuaron robadas; otras 
están dañadas. Bancas, 
pedestales y copones que 
datan del porfiriato 
también están maltratados.

PRIMERA | PÁGINA 24

Pascal Beltrán del Río 2
Francisco Zea 4
Ricardo Peralta 6

PROYECTOS 
DETONAN  
EL SURESTE
El Tren Maya, la refinería 
en Dos Bocas y otros 
proyectos del gobierno 
federal se concentran, 
principalmente, en el 
sureste del país.

PRIMERA | PÁGINA 11

ORTA, CONTRA EFECTO 
CUCARACHA EN LA CDMX
El titular de la SSC aseguró que reforzarán 
la vigilancia de cuadrantes para apoyar 
el despliegue de la Guardia Nacional.

PRIMERA | PÁGINA 25

AMIGO MÍO... ¿QUIERE QUE 
CRUCE LA LÍNEA?: TRUMP
Donald Trump es el primer presidente de EU que visita 
Norcorea para reunirse con su homólogo Kim Jong-Un. 

PRIMERA | PÁGINA 28

“¿QUIÉN DIJO QUE 
SOY REALISTA?”
El escritor Ednodio Quintero 
detalla Cuentos salvajes, 
su obra antológica. 

PRIMERA | PÁGINA 30

MARCHAN MILES 
EN LA CAPITAL  
Y DIEZ ESTADOS
Ciudadanos inconformes 
con el gobierno federal 
marcharon en 13 entidades, 
entre ellas la CDMX.

PRIMERA | PÁGINA 12

FRENAN VENTA ILEGAL 
DE LAS INSIGNIAS
Tres personas fueron capturadas en un 
operativo en las inmediaciones del 
Campo Militar número 1, en Naucalpan.

PRIMERA | PÁGINA 4

UN AÑO  
DE CAMBIOS
Con una conferencia 
matutina diaria, cambios 
en los nombres de las 
dependencias, ajustes 
presupuestales y lucha 
anticorrupción, se dio un 
sello diferente a la 
política nacional.

PRIMERA | PÁGINA 6

150 regiones, ubicadas en las 
32 entidades. 

“Tenemos como pen-
diente resolver el grave pro-
blema de la inseguridad y 
de la violencia. No podemos 
decir que se ha avanzado”, 
dijo el Presidente.

En el acto, el comandan-
te a cargo de esta fuerza, 
Luis Rodríguez Bucio, ase-
guró que no habrá tregua 

hasta lograr la paz y la se-
guridad que demandan la 
sociedad. 

Alfonso Durazo, secre-
tario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, sostuvo 
que la Guardia marcará el 
inicio del fin de la violencia 
y que los días más oscuros 
de la inseguridad quedarán 
en el pasado. 

PRIMERA | PÁGINA 4

LÓPEZ 
OBRADOR

1 JULIO  
2018-2019

2019
Enero

Febrero

Marzo

Abril

Mayo

58,288

76,533

103,729

109,474

144,278

Y HAY MÁS CAPTURAS EN LA FRONTERA
Estadísticas de la CBP mostraron el aumento exponencial. Hasta julio 2018 el 
promedio de detenciones era 40 mil 149 personas.

Esta próxima semana, CBP dará a conocer la cifra de junio. 
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FALLA CONTROL DE MIGRANTES EN TIJUANA

Detectan albergues 
casos de menores 

rentados para ir a EU
Por Jorge Butrón | En Tijuana

RELIGIOSO que dirige 
refugio relata cómo niño de 
7 años fue rescatado por el  
DIF; viajaba con sujeto que 
no acreditó ser su familiar

PERSONAS que buscan 
asilo aprovechan condición 
precaria de padres migran-
tes para que les presten  a 
sus hijos por dinero pág. 3
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AMLO, a un año: 
creó más becas, 
se bajó el sueldo,  
canceló NAIM...

ARRANCA GUARDIA NACIONAL, PRINCIPAL APUESTA CONTRA EL CRIMEN

 Aplica política de austeridad 
para dar más fondos a apoyos so-
ciales; ven con recelo en el sector 
empresarial decisión de frenar 
aeropuerto en Texcoco pág. 4

AMLO admite falta de avances en seguridad; Durazo advierte: nos dejaron al país en medio de un “sálvese quien pueda”; el reto, resultados en corto plazo.  pág. 6

TRUMP Y KIM, ayer, 
en la zona desmilita-

rizada que une a las 
dos Coreas. 

EXTINCIÓN DE 
DOMINIO PREVÉ 
RECOMPENSA A 
INFORMANTES
Senado perfila aprobar nueva 
ley por unanimidad; se aplicará en 
delitos como secuestro, contra la 
salud, trata, corrupción,  robo de 
vehículos, extorsión. pág. 8

“UNA PERSONA de origen hon-
dureño llegó a solicitar refugio 
con un niño de siete años, pero 
el menor tenía comportamien-
tos raros y se veía con miedo”

Alberto Rivera Colón
Presidente de AC 
a cargo del albergue Ágape

“UNA PAREJA se me acercó 
para preguntarme si vajaba 
sola, si ya sabía dónde iba a 

dar a luz; a varias les ofrecen 
hacerse cargo del bebé”

Ingrid Gómez
Migrante guatemalteca 
embarazada; viaja sola 

HOY ESCRIBEN Javier Solórzano
¿Quién ve por los agentes de migración? pág. 2

David E. León 
Historia de dolor pág. 10

Leonardo Núñez
Los gobiernos que aman las fake news pág. 21

EL PRESIDENTE 
(centro) flanquea-

do por Luis Cre-
sencio Sandoval 

(izq.) y José Rafael 
Ojeda (der.); atrás, 

Alfonso Durazo 
y Luis Rodríguez 
Bucio, ayer, en el 

Campo Marte.

7
Meses tardaron en 

elaborar reglamentos y 
leyes secundarias

70
Mil elementos 

se desplegarán

150
Regiones del territo-

rio nacional contarán 
con la Guardia
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Guadalajara, 
bajo metro y 

medio de granizo 
pág. 11

Trump pisa Corea del Norte en un hecho histórico; 
sale sin ruta para acuerdo nuclear, pero con rating
Se convierte en el primer presidente de Estados Unidos que entra a territorio de Pyonyang; el encuentro 
con Kim Jong Un, en la zona desmilitarizada; anuncian reinicio de conversaciones para desarme. pág. 20

Denomina Instituto de Administración 
de Bienes y Activos al Instituto para 
devolver al Pueblo lo Robado
Recompensas de 5% por la venta de 
inmueble incautado a quienes aporten 
evidencias a la investigación
Facultades del MP para demandar la 
extinción caducarán en 10 años
Crea el Registro Nacional de Extinción 
de Dominio
No habrá secreto bancario ni se impedi-
rá acceso a datos bursátiles o tributarios

La ley prevé:

PORTADA.indd   3 01/07/19   00:42
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DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Gibrán Ramírez Reyes
“Opiniones de todo tipo se 

mezclan en las redes sociales, 
sin orden ni concierto” - P. 14

Ana María Olabuenaga
“Al compás del ‘pasito 

pa’trás’, a todos y cada uno 
nos llevarán al baile” - P. 13

Diego Fernández
“Ahora que la violencia 
aumenta, la economía 

se precipita” - P. 3

Comprensible y eufórica cele-
bración, pero debatible lega-
lidad de acciones clave. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Celebración
con asteriscos

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

F. DAMIÁN Y E. L. HERNÁNDEZ, CDMX

 El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador reconoció 
ayer que el problema de la inse-
guridad y la violencia sigue pen-
diente de solución, pues, a dife-
rencia de otras materias, “aquí no 
podemos decir que avanzamos”.

Banderazo a Guardia; “no hay 
avance en seguridad”: AMLO

Nueva estrategia. Recuento MILENIO: con 2 mil 249 ejecutados, junio rompe todos los récords; con 
la nueva corporación, los días más oscuros de la violencia quedarán atrás, afi rma Alfonso Durazo

Crónica de la victoria 
Alejandro Esquer, la mano 
derecha de López Obrador
J. LÓPEZ P. Y H. RÍOS N. - PAG. 8 A 11

Balance de 100 promesas
Marchan 8 mil contra la 4T 
en CdMx y otros 16 estados 
M. DEL POZO Y J. LÓPEZ P. - PAG. 8 A 10

Esto apenas 
comienza

EPIGMENIO  IBARRA 

Gato por 
liebre

ROBERTO GIL 

El Presidente encabezó en el Campo Marte el acto para el despliegue de 70 mil elementos en 150 regiones del país.  ARIANA PÉREZ

CAROLINA RIVERA, CIUDAD DE MÉXICO

 Luego de que Trump seña-
lara durante la cumbre del G20 que 
las redadas pueden comenzar des-
pués del 4 de julio en caso de no ocu-
rrir un “milagro” legislativo, Ariel 
Ruiz Soto, analista del Migration 
Policy Institute, detalló que el anun-
cio ha provocado pavor entre los in-
documentados, que han optado por 
encerrarse en sus casas. PAG. 14

Al borde de la 
deportación 
en EU, 600 mil 
mexicanos

Conteo de migrantes
Suben a 2,074 los detenidos; 
repatriados bajan a solo 116
REDACCIÓN - PAG. 14

A  U N  A Ñ O  D E L

T R I U N F O
En el banderazo de salida para 

el despliegue de 70 mil elementos, 
Luis Rodríguez Bucio, comandan-
te de la Guardia Nacional, reco-
mendó prudencia en el corto pla-
zo en las expectativas generadas 
por el nuevo cuerpo de seguridad.

Y es que según el recuento MI-
LENIO, las ejecuciones en junio 
ascendieron a 2 mil 249, algo jamás 
visto, pues hasta ahora nunca se ha-
bía rebasado la cifra de 2 mil. PAG. 6 Y 7

BÁRBARA ANDERSON, CDMX

 La cadena de salas de cine, 
que ya opera en Baréin y Omán, 
dio comienzo a un agresivo plan 
de crecimiento en los países ára-
bes e Indonesia. PAG. 24 Y 25

Cinépolis, a la conquista de 
Arabia, Emiratos e Indonesia

López Abbud, en la mira
Socia de esposa de Lozoya 
también laboraba en Ahmsa
JANNET LÓPEZ PONCE - PAG. 12

Korrodi. “Nací en una  
zona de canales como 
Venecia, pero pobre”

P. 4

Frente a frente

PAG. 8 Y 9 
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El presidente del PP, Pablo Casado, 

ultima una remodelación parcial de 

la dirección nacional del partido. Su 

idea es aumentar el núcleo de deci-

sión con nuevos nombramientos y 

alterando las atribuciones de algu-

nos de los dirigentes actuales. Para 

ello se deshará de algunas «cuotas» 

territoriales y se reforzará el papel de 

los vicesecretarios Javier Maroto y 

Cuca Gamarra, además del de la 

presidenta del PP navarro y diputa-

da nacional, Ana Beltrán. 
Pero el principal cambio será el re-

levo en la Portavocía de Génova. Ca-

sado planea que la vicesecretaria ge-

neral de Comunicación, Marta Gon-

zález, deje el cargo y pase a otras 

responsabilidades. González es una 

dirigente muy cercana a Alberto Nú-

ñez Feijóo, que fue quien sugirió su 

nombramiento. Por otro lado, Caye-

tana Álvarez de Toledo gana enteros 

para convertirse en portavoz popular 

en el Congreso.

La dirección de Vox sitúa al juez Francisco Serrano fuera de la formación 

Casado planea relevar a la portavoz de Génova que propuso Feijóo 
El líder del PP prepara cambios en el partido y 

potenciará el papel de Maroto, Gamarra y Beltrán

Los conservadores europeos se rebelan 

contra la canciller alemana Angela Merkel 

Líderes del Partido Popular Europeo rechazan que Frans Timmermans presida la Comisión PÁGINAS 8 Y 9 

PÁGINAS 2 Y 3 

SIGMA DOS / EL MUNDO

Felipe VI logra el apoyo de los 
jóvenes, considerados  clave 

para el futuro de la institución
POR ROBERTO BENITO / PÁGINA 7

POR ÁLVARO CARVAJAL / PÁGINA 3

Los jugadores de la selección mantean al técnico Luis de la Fuente, ayer, en el Dacia Arena de Udine. A. LINGRIA /REUTERS

El Rey recupera  la imagen de la Corona y logra el apoyo general de los españolesLos votantes de todas las edades 

y los partidos salvo Podemos 
aprueban sus 5 años de reinado

POR FRANCISCO CABEZAS / DXT

España, campeona de 
Europa por quinta vez  

La selección sub’21 se toma la revancha frente a Alemania(2-1)  

en un brillante partido, con goles de Fabián y Dani Olmo

Entrevista a José Carlos Gómez, presidente de la Conferencia de Rectores PÁGINA 6

Trump, primer jefe de 
la Casa Blanca en cruzar
Cita en Corea del Norte

EL MUNDO. LUNES 1 DE JULIO DE 2019 
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«para ver si consiguen algo». El diri-

gente norteamericano intentó reba-

jar incluso el desplante que supuso el 

último ensayo de misiles de Corea 

del Norte el pasado mes de mayo, 

que su asesor de Seguridad Nacio-

nal, John Bolton, reconoció que ha-

bía sido una «clara violación de las 

resoluciones del Consejo de Seguri-

dad» de Naciones Unidas. 

«Fueron misiles pequeños, ni si-

quiera lo consideramos un ensayo 

de misiles», dijo Trump ignorando 

una vez más la realidad.  

La tercera cumbre entre los dos 

mandatarios se organizó siguiendo 

las pautas caóticas que caracterizan 

la política del titular de la Casa Blan-

ca, que recurrió a un tuit para convo-

car a su homólogo. «Después de al-

gunas reuniones muy importantes, 

incluida mi reunión con el presiden-

te Xi [Jinping] de China, me iré a Co-

rea del Sur [con el presidente Mo-

on]. Mientras esté allí, si el presiden-

te Kim ve esto [el tuit], me gustaría 

reunirme con él en la DMZ sólo pa-

ra darle la mano y decir ¡Hola!», le 

lanzó el mandatario. 

Pese a que Twitter está prohibido 

en Corea del Norte, Kim Jong-un 

respondió de forma positiva, cons-

ciente del ingente respaldo político 

í eportar. «Para Kim es 
uTIERRA DE NADIE. La Zona 

da es la franja 
san al sur tras cruzar brevemente al lado norte, en la Zona de Seguridad Conjunta. AFP

La cita quedará en 

una simple foto 

si no se impulsa la 

desnuclearización
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▲ El presidente Andrés Manuel López 
Obrador sostuvo diálogo abierto y crítico 

con reporteros y directivos de La Jornada
en Palacio Nacional. Foto Marco Peláez

A un año de su triunfo  

● Antes mandaban 
los ‘‘trafi cantes de 
infl uencias’’, sobre todo 
en la reforma energética

● Acepta fallas en 
la aplicación de la 
austeridad, pero advierte 
‘‘otra vuelta de tuerca’’   

Entrevista con La Jornada 

AMLO: el 
gobierno fue 
secuestrado; 
salvó al país 
su grandeza     

/ P 2 A 5

● ‘‘Es un ámbito en el que 
no hemos podido avanzar’’     

● Setenta mil integrantes 
entraron ayer en funciones

El Presidente toma protesta a la Guardia Nacional  

Pronto habrá ‘‘buenas 
cuentas’’ en seguridad     

ALONSO URRUTIA Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 6

Irrita a asistentes en CDMX parodia sobre el Ejecutivo       

Opositores a López Obrador 
se manifi estan en 19 ciudades  
EMIR OLIVARES Y CORRESPONSALES / P 9 Y 10 

● ‘‘Si por mí fuera, 
desaparecería el Ejército 
y lo convertiría en 
Guardia Nacional’’  

● ‘‘Tengo prisa; este 
año quiero dejar 
sentadas las bases
de la transformación’’   

● Afi rma que ‘‘el 
pueblo está contento 
con el cambio; es la élite 
la que está inconforme’’   

● ‘‘Crear una nueva 
República llevará 
tiempo; el tema más 
complejo es lograr la paz’’    
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l TESTIGOS. Arturo Saldívar, presidente de la 
Suprema Corte; Alejandro Gertz, fiscal general, y 
Alfonso Durazo, titular de Seguridad, ayer. 

FOTO: PABLO SALAZAR

#BANDERAZODESALIDA

‘Despliegue de 
GN marca fin 
de la violencia’
CON 70 MIL ELEMENTOS INICIA EL NUEVO 
CUERPO DE SEGURIDAD NACIONAL; NO 
HABRÁ DESCANSO, NI TREGUA: DURAZO

PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

POR FRANCISCO NIETO BALBINO

El arranque de la Guardia Nacio-
nal (GN) -con 70 mil elementos, 
en su primera etapa- marca el 
inicio del fin de la violencia en 
México, aseguró el secretario de 
Seguridad y Protección Ciuda-
dana, Alfonso Durazo.

“Se trata de un cuerpo bajo 
adscripción y mando civil, tiene 
al centro de sus obligaciones el 
pleno respeto a los derechos 
humanos y un uso regulado y 
cuidadoso de la fuerza”, dijo.

Desde Campo Marte, donde 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dio el banderazo 
a las operaciones en todo el país, 
el funcionario explicó que se 
da un paso firme para cumplir 
la Estrategia Nacional de Paz y 
Seguridad, donde “los días más 
oscuros quedarán en el pasado”.

Durazo reconoció que la cri-
sis de seguridad es el reto más 
importante, pues la herencia de 
gobiernos anteriores fue desas-
trosa: “Dejaron el país en medio 
de un ‘sálvese quien pueda’”.

Frente a integrantes de la GN, 
quienes estuvieron acompaña-
dos por sus familiares, Alfonso 
Durazo agregó que la insegu-
ridad se dejó avanzar a niveles 
de emergencia nacional, dejan-
do instituciones de seguridad 
insuficientes, corrompidas e 
impregnadas de vicios.

Además, consideró que el 
discurso de guerra desembocó 
en cientos de miles de vidas per-
didas y desaparecidos a causa 
de la violencia.

En ese sentido, dijo que el 
actual gobierno está obligado 
a buscar soluciones de fondo 
como garantizar la seguridad 
de los ciudadanos.

En su presentación oficial, el 
comandante de la GN, general 
Luis Rodríguez Bucio, dijo que 
es una institución civil, disci-
plinada y profesional, y su ob-
jetivo es realizar la función de 
seguridad pública, con el fin de 
salvaguardar la vida, integridad, 

seguridad, bienes y derechos 
de las personas, así como pre-
servar las libertades y el orden.

Recordó que en esta etapa 
inicial participan integrantes de 
la Policía Militar, Naval y Fede-
ral, quienes aportan sus valores, 
experiencias y conocimientos.

“El propósito es tener una 
institución con un nuevo espíri-
tu de cuerpo que distinga y pro-
yecte a la GN. Hemos desarro-
llado un estricto proceso para 
seleccionar mujeres y hombres 
con perfiles éticos, físicos, de sa-
lud y de personalidad que sean 
garantía de entrega, eficiencia 
y compromiso”, dijo.

A nombre de los 70 mil in-
tegrantes de la GN, prometió 
hacer el compromiso de trabajar 
al máximo de sus capacidades, 
“con la mayor entrega y el más 

DE LOS 70 MIL 
INTEGRANTES 
DE LA 
GUARDIA 
NACIONAL 
SON MUJERES.

MIL PESOS 
SE PREVÉ 
QUE SEA EL 
SALARIO PARA 
LOS GUARDIAS 
NACIONALES.

17%

20

profundo amor a la patria”, te-
niendo como norma el respeto 
a los derechos humanos.

“No habrá descanso, no ha-
brá tregua, trabajaremos hasta 
satisfacer las más sentidas de-
mandas de la sociedad”, reiteró.

PLENA COORDINACIÓN
Los secretarios de Marina y 
Defensa, almirante José Rafael 
Ojeda y general Luis Cresen-
cio Sandoval, en un mensaje 
conjunto, aseguraron que habrá 
entre ambas instituciones cas-
trenses una plena coordinación.

El almirante Ojeda pidió al 
personal de la GN que esta mi-
sión no la tomen como una tarea 
más, sino como una consigna de 
servir a la sociedad mexicana.

El general Sandoval dijo que 
los soldados de mar, tierra y aire 
no tienen duda de que el pro-
yecto de la GN es sólido y cuenta 
con cimientos fuertes para sos-
tenerlo, y consolidarlo. 

FOTO: PABLO SALAZAR

l CUERPO. 
Integrantes 
de la GN, 
ayer, durante 
el inicio de 
actividades.

El despliegue es un paso esencial para recuperar la 
tranquilidad y el ambiente productivo que, sin lugar a 
dudas, se han visto afectados en los últimos años”.

La inseguridad tiene remedio. Está cercano el día en que 
caminemos libres de temores, cuando esperemos a nuestros 
seres queridos confiados en que llegarán sanos y salvos”.

LUIS RODRÍGUEZ BUCIO / COMANDANTE DE LA GN ALFONSO DURAZO / SECRETARIO DE SEGURIDAD

CONFIANZA

CUBREN 
TODO EL PAÍS

El desplie-
gue inicial 
contempla 
150 de 266 
coordinacio-
nes territoria-
les del país.

La intención 
del desplie-
gue es cubrir, 
al menos, un 
punto de los 
32 estados de 
la República.

En este inicio hay 70 mil 
guardias nacionales, pero 
se proyecta contar, en tres 
años, con 150 mil.

1 2

3
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A un año del triunfo

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador dio el bandera-
zo de salida para el despliegue de 
70 mil elementos de la Guardia 
Nacional hacia 150 coordinacio-
nes regionales en todo el país y, 
en ese contexto, reconoció que 
el problema de la inseguridad y la 
violencia sigue pendiente de so-
lución, pues, a diferencia de otras 
materias, “aquí no podemos decir 
que avanzamos”.

Al encabezar la ceremonia in-
augural de la nueva corporación 
en el Campo Marte, el manda-
tario celebró los avances de su 
administración en economía, 
política y bienestar, además de 
subrayar que ya no se tolera la co-
rrupción ni la impunidad.

“Pero tenemos como pendien-
te resolver el grave problema de 
inseguridad y de la violencia. Ahí 
no podemos decir que avanza-
mos. Ahí desgraciadamente pre-
valecen las mismas condiciones 
que heredamos de los gobiernos 
anteriores en cuanto a inseguri-
dad y violencia”, puntualizó.

López Obrador llamó a los ele-
mentos de la Guardia Nacional a 
actuar con honestidad y honra-
dez, a aplicarse a fondo y de ma-
nera profesional, además de con-
vertirse en protagonistas de la 
Cuarta Transformación.

“No olviden que del trabajo de 
ustedes va a depender mucho el 
que llevemos a cabo entre todos 
los mexicanos la Cuarta Trans-
formación de la vida pública de 
México. Que formen parte, que 

sean actores principales de esta 
transformación, ustedes, los in-
tegrantes de la Guardia Nacio-
nal. La vanguardia para lograr la 
transformación de México, en be-
neficio de nuestro querido pueblo 
y de nuestra nación”, expresó el 
Presidente de la República.

Ante 10 mil guardias nacionales 
y acompañado por su esposa, Bea-
triz Gutiérrez; los secretarios de la 
Defensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval; de Marina, José Rafael 
Ojeda, y de Seguridad, Alfonso Du-
razo, entre otros funcionarios, go-
bernadores y legisladores, el presi-
dente López Obrador se compro-
metió a garantizar buenos sueldos 
y buenas prestaciones al personal 
de la Guardia Nacional.

La corporación tiene como me-
ta para 2021 contar con 150 mil ele-

mentos y con ellos ampliar su des-
pliegue de fuerza hasta 266 coor-
dinaciones territoriales en las 32 
entidades federativas.

Optimismo y prudencia
El secretario de Seguridad federal, 
Alfonso Durazo, señaló que la crisis 
de seguridad heredada por admi-
nistraciones pasadas representa 
hoy el principal reto del gobierno, 
para lo cual ni la continuidad ni los 
parches de coyuntura eran opción.

"La Guardia Nacional marcará el 
inicio del fin de la violencia en nues-
tro país. Con toda responsabilidad 
podemos decir que con ella los días 

Banderazo a Guardia; 
“no hay avance en 
seguridad”: AMLO
Arranca estrategia. Persisten las mismas condiciones que heredamos, admite 
el Presidente; los días más oscuros de la violencia quedarán atrás, dice Durazo 

FERNANDO DAMIÁN
CIUDAD DE MÉXICO

Nuevo récord   

Primer semestre

Comparativo mensual 

Estados más violentos 

Estados menos violentos 

244 505 769 1,200 925 901 856 652 531 996 1,065 1,246 2,249
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1,295

1,489
1,376

1,532
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Decomisan 
insignias falsas
La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana reali-
zó un operativo en el muni-
cipio de Naucalpan, Estado 
de México, donde fueron 
detenidas tres personas que 
vendían insignias falsas de 
la Guardia Nacional.
Elementos de la División 
de Investigación acudie-
ron a la colonia Residen-
cial Lomas de Sotelo para 
revisar puestos semifijos 
donde se vendían los pro-
ductos apócrifos.

Y ADEMÁS
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Junio se convirtió en el mes 
con más ejecuciones de todos 
los tiempos, de acuerdo con 
el recuento de MILENIO, con
2 mil 249 homicidios relaciona-
dos con la delincuencia organi-
zada, el más violento del conteo 
que comenzó este diario en 2007. 
Incluso, nunca antes se había re-
basado la cantidad de dos mil.

El mes cierra con 74 personas 
asesinadas por día en el país. Es-
ta es la cifra más alta del Recuen-

Junio rompe todos los 
récords de ejecutados

EDUARDO LUIS HERNÁNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO 

to MILENIO hasta el momento 
y representa un salto respecto a 
las 49.4 personas asesinadas en 
mayo pasado, cifra que no se veía 
desde enero de 2018.

En medio de la puesta en mar-
cha de la Guardia Nacional por 
parte del gobierno federal, la cifra 
de homicidios dolosos en el país 
aumentó 80.4 por ciento respecto 
al mismo mes de 2018, cuando se 
registraron mil 246 ejecuciones.

Cifras rojas
En total, el primer semestre del 
año contabilizó 9 mil 546 asesi-
natos en el país, un incremento 
de 20 por ciento en comparación 
con el periodo anterior (enero-
junio de 2018), que cobró 7 mil 
954 víctimas.

Entre las entidades más gol-
peadas por la violencia destacan: 

EL ASALTO A LA RAZÓN

L a Secretaría de Cultura tuiteó ayer el 
origen del Me canso ganso que tanto 
repite Andrés Manuel López Obra-

dor. Recuerda que fue dicha por Tin Tán (película 
El niño perdido, 1947): "Me canso ganso/ dijo un 
zancudo/ cuando volar no pudo/ una pata se tor-
ció y la otra se le hizo nudo/ luego le dio la afto-
sa/ y hasta se quedó mudo/ Y ya mejor no le sigo/ 
porque luego yo sudo".

El recordatorio permite reparar en que el ave 
zancuda (o mosquito) manifiesta estar cansada, lo 
contrario a lo que trata de transmitir el hombre que 
hace un año ganó la Presidencia de la República.

Coincidencias de la vida: Sí o sí. Me canso ganso, 
es el título que María Amparo Casar y José Anto-
nio Polo dan a su ensayo que publica Nexos con 
una reseña de actos ilegales o de dudosa legalidad 
del Presidente.

 “Si se toma en serio la expresión de que habrá 
un auténtico Estado de Derecho, 'al margen de la 
ley, nada; por encima de la ley nadie', se debiera es-
perar un comportamiento particularmente escru-
puloso en lo que respecta a la legalidad de las accio-
nes y proceder del Poder Ejecutivo. No ha sido el 
caso”, señalan, analizando un estudio de Mexica-
nos contra la Corrupción y Causa en Común. En-
listan 20 acciones ilegales, siete que son debatibles 
y cuatro leyes a modo. Actos que "configuran una 

tendencia cuyo fin último es 
la concentración y centrali-
zación de poder en el Presi-
dente y un ejercicio discre-
cional del mismo". Muchos 
de ellos "ya se encuentran en 
litigio ante las autoridades 
competentes".

Como primer y más im-
portante ejemplo rescatan 

el memorable Memorándum que AMLO dirigió 
a los titulares de Hacienda, Educación Pública y 
Gobernación el 16 de abril para dejar “sin efecto 
todas las medidas en las que se haya traducido la 
aplicación de la llamada reforma educativa”, lo 
cual “es nulo de pleno derecho. No puede decre-
tarse la derogación de una norma constitucional 
a través de un documento administrativo sin va-
lidez jurídica. Constituye una ilegalidad por los 
cuatro costados” porque “viola el artículo 16, pri-
mer párrafo que establece que todo acto de auto-
ridad debe estar fundado y motivado y responde 
al principio por el cual ninguna autoridad puede 
hacer algo para lo que no esté expresamente facul-
tada; viola el 49, referente a la división de poderes, 
en el que se expresa que un poder no puede suplan-
tar a otro; viola el 89, fracción primera, que obliga 
al Ejecutivo a aplicar en la esfera administrativa 
las leyes y demás normas jurídicas, y viola los ar-
tículos 128 y 133, que obligan a todo funcionario 
a cumplir y hacer cumplir la Constitución y que 
transgrede la jerarquía normativa prevista en la 
Constitución. En este último caso no solo se vul-
nera un precepto constitucional, sino que se ins-
truye a tres de sus colaboradores a hacerlo”.

Pasada la fiesta de hoy, conviene leer el ensayo 
completo para que las futuras celebraciones no 
tengan mácula. _

Pasada la fi esta de hoy,
conviene leer el ensayo
completo para que las 
futuras celebraciones 

no tengan mácula

cmarin@milenio.com

Celebración
con asteriscos

CARLOS 
MARÍN

más oscuros de la inseguridad que-
darán en el pasado", afirmó.

No obstante, Luis Rodríguez 
Bucio, comandante de la Guardia 
Nacional, recomendó prudencia 
en las expectativas generadas por 
el nuevo cuerpo de seguridad: “De 
acuerdo con la magnitud de la ta-
rea es conveniente que haya una 
prudente administración de las ex-
pectativas a corto plazo; sin embar-
go, en el mediano y largo plazos las 
expectativas respecto a la Guardia 
Nacional son del más alto nivel".

En su turno y al dar lectura a un 
mensaje conjunto, los secretarios 
de la Defensa, Luis Cresencio San-

doval, y de la Marina, José Rafael 
Ojeda, ofrecieron todo el respaldo 
de las fuerzas armadas a la corpora-
ción de carácter civil, aunque inte-
grada en principio por personal de 
las policías Militar, Naval y Federal.

Ojeda recordó a los guardias na-
cionales que hoy el Ejército y la Ar-
mada son las instituciones más res-
petadas por la sociedad y los instó por 
ello a asumir el reto de convertir a la 
Guardia Nacional en la institución 
con mayor admiración y respeto.

"Que nunca se les olvide que 
siempre tendrán el respeto y el res-
paldo incondicional de las fuerzas 
armadas", señaló el almirante.

En su turno, el general secre-
tario Sandoval reafirmó la lealtad 
e institucionalidad de las fuerzas 
armadas, así como el acatamiento 
de la instrucción presidencial de 
sumarse a la Guardia Nacional con 
70 mil elementos.

"Las fuerzas armadas son flexi-
bles y han sabido adaptarse a las 
circunstancias que en su devenir la 
situación les ha impuesto y, en es-
tos tiempos que vivimos, nos ajus-
tamos a la realidad y somos cons-
cientes de la necesidad de coadyu-
var en los esfuerzos que se realizan 
en materia de seguridad pública", 
puntualizó. _
Jalisco, el estado con más ejecu-
ciones en el mes que acaba de ter-
minas, con 206; seguido por Esta-
do de México, con 202; Baja Cali-
fornia, con 181; Guanajuato, con 
176; Michoacán, con 151; Guerre-
ro, con 136; Veracruz, con 131, y 
Colima, con 129 asesinatos.

Por otro lado, los estados 
con menos ejecuciones en ju-
nio fueron: Yucatán, con solo 
un homicidio durante el mes, 
seguido de Baja California Sur, 
con dos; Campeche, con cinco, 
además de Durango y Aguasca-
lientes, con seis asesinatos, ca-
da uno, en el sexto mes del año.

Una de las estampas más re-
cientes que ejemplifica la situa-
ción en Jalisco ocurrió el pasado 
día 21: en Jardines del Edén, mu-
nicipio de Tlajomulco, fue asesi-
nado el agente de la Fiscalía esta-
tal, Jesús Adán Benavides Martín 
del Campo, cuando criminales 
tocaron a la puerta de su casa, se 
asomaron y dispararon hacia el 
inmueble. Una de las balas alcan-
zó la pierna de su hijo de nueve 
años quien resultó herido. Ante 
la amenaza, el agente salió de su 
domicilio y fue asesinado ahí. _

Recuento MILENIO. 
En total hubo 2 mil 249 
homicidios; nunca desde 
2007 se habían rebasado 
los 2 mil en un mes

El mandatario encabezó la presentación en el Campo Marte. ARIANA PÉREZ



ALONSO URRUTIA Y
NÉSTOR JIMÉNEZ

Con la formalidad de una ceremo-
nia castrense en la cual los man-
dos militares enfatizaron que sus 
“compañeros de armas” integrarán 
la Guardia Nacional (GN), el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor reconoció que, en contraste con 
los adelantos en otros ámbitos, en 
materia de seguridad “no podemos 
decir que se ha avanzado, ahí des-
graciadamente prevalecen las mis-
mas condiciones que heredamos de 
los gobiernos anteriores en cuanto 
a inseguridad y violencia”.

En el Campo Marte, acompaña-
do por los secretarios de la Defen-
sa Nacional, Luis Cresencio San-
doval; de Marina, Rafael Ojeda, y 
de Seguridad Pública y Protección 
Ciudadana, Alfonso Durazo, en el 
arranque de la operación de la GN, 
el Presidente prometió resultados 
pronto: “Se entregarán buenas 
cuentas al pueblo”, con la entrada 
en funciones, en principio, de 70 
mil efectivos hasta llegar a 150 mil, 
que se desplegarán en 266 zonas. 
Discurso dirigido a integrantes de la 
nueva corporación a quienes pidió 
honestidad en su desempeño y no 
permitir que haya inseguridad, el 
problema “más grave” que enfrenta 
el país.

Con la presencia de su gabinete, 
la mayor parte de los gobernado-
res y representantes de los otros 
poderes, ofreció buenos salarios y 
prestaciones, pero recordó: “No ol-
viden que del trabajo de ustedes va 
a depender mucho el que llevemos a 

cabo la Cuarta Transformación del 
país”. Para entonces, en consonan-
cia con su carácter de comandante 
supremo de las fuerzas armadas y 
con el protocolo propio de las ce-
remonias militares, había tomado 
protesta y pasado revista a los inte-
grantes de la GN.

Ante casi 10 mil integrantes de 
esa agrupación, el Presidente ex-
presó plena confianza en la conduc-
ción de Luis Rodríguez Bucio y re-
conoció a los titulares de la Defensa 
y Marina por concientizarse en su 
visión para enfrentar la inseguridad 
“respetando los derechos humanos 
con el uso moderado de la fuerza, 
no se trata de avasallar, de masa-
crar, de reprimir a nuestro pueblo”.

Minutos antes, el general San-
doval definió el carácter de los 
integrantes de la GN: es personal 
profesional formado en los sistemas 
educativos naval y militar y también 
personal “muy valioso” de la Policía 
Federal que decidió adaptarse a las 
nuevas condiciones y aportar cono-
cimientos técnicos y especializados 
en el ámbito policial. “Compañeros 
de armas ahora integrantes de la 
Guardia Nacional”.

Su intervención no dejó de lado 
la combinación de tareas entre las 
que la GN es sólo parte de una es-
trategia mayor en la cual “el desafío 
parte desde generar bienestar so-
cial hasta desterrar la corrupción, 
pasando por producir empleos, 
mejorar la educación, la salud y 
los servicios, ampliar la seguridad 
social, restaurar el tejido colecti-
vo”, agregó el general, quien pidió 
a los agentes el uso razonado de la 
fuerza.

Una visión similar a la que die-
ra, en su carácter de mando civil 
de la GN, el general en retiro Luis 
Rodríguez Bucio dijo: “Estamos 
conscientes que alcanzar la paz que 
anhela la sociedad no sólo depende 
de acciones para la seguridad públi-
ca, sino también de acciones para 
mejorar el bienestar social y la re-
cuperación del tejido comunitario”.

En su intervención, López Obra-
dor asumió la gravedad del proble-
ma no sin antes criticar a sus pre-
decesores, bajo cuyos gobiernos, a 
la par que se imponía una política 
económica antipopular, se abando-
nó al pueblo, lo que desató la inse-

guridad y la violencia. “En vez de 
atender esas causas que originaron 
la violencia se optó únicamente por 
el uso de la fuerza, además fingien-
do, simulando, porque ni siquiera 
en ese sentido hubo responsabili-
dad y profesionalismo”.

Se creó la Policía Federal hace 
20 años, “que se fue degradando, 
que fue echándose a perder; de 
40 mil elementos se puede contar 
realmente con 10 mil, mientras 
dos instituciones del Estado mexi-
cano, la Secretaría de la Defensa y 
la Secretaría de Marina, las mejores 
calificadas por el pueblo de Méxi-
co, permanecían al margen o eran 

usadas sólo para llevar a cabo ope-
rativos en contra del narcotráfico, 
porque eran otras las prioridades”.

Durazo fue el más crítico con el 
pasado: “Nos dejaron un país en 
medio de un ‘sálvese quien pueda’, 
la inseguridad se dejó avanzar a ni-
veles de emergencia nacional; here-
damos instituciones corrompidas 
e impregnadas de vicios; la corrup-
ción, esa gran plaga, se volvió un 
lugar terrible para la inseguridad”.

AMLO: en seguridad no hay avance, 
siguen las condiciones heredadas 

MALA FECHA PARA INICIAR ●MAGÚ

El Presidente pasó revista a integrantes de la nueva corporación en el Campo Marte

▲ Responsabilidad y profesiona-
lismo pidió el Presidente a los 
efectivos. Foto Cristina Rodríguez

AYER EMPEZÓ PATRULLAJE CON 70 MIL EFECTIVOS
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La Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana realizó un ope-
rativo en Naucalpan, estado de Mé-
xico, donde fueron detenidas tres 
personas y decomisadas insignias 
falsas de la Guardia Nacional (GN). 

La movilización se efectuó en 
seguimiento a diversas denuncias 
penales interpuestas ante la Fisca-
lía General de la República (FGR) 
contra quienes falsifican o venden 
de manera ilegal vestimentas ofi-
ciales de la nueva corporación.

Agentes de la División de In-
vestigación acudieron a la colonia 
Residencial Lomas de Sotelo para 
revisar, desde el exterior, distintos 
puestos semifijos que tenían a la 
venta insignias apócrifas de la GN.

La autoridad ministerial federal 
determinará en la próximas horas 
la situación jurídica de los tres de-
tenidos, a quienes se les leyó la Car-
tilla de Derechos que Asisten a las 
Personas en Detención.

La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana señaló que 
continuarán las denuncias penales 
ante la FGR  e hizo un llamado a 
los ciudadanos a apoyar la lucha 
contra este grave delito.

La dependencia reiteró que 
cualquier conducta que afecte la 
imagen y desempeño de la GN será 
investigada y castigada penalmen-
te, de acuerdo con la legislación 
vigente.

César Arellano García 

Tres detenidos por 
vender insignias falsas
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HOY NO CIRCULA:
Engomado  A M A R I L L O

Hologramas 1 y 2
Terminación de placas 5 y 6

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 61 16
Noreste 71 16

Centro 80 15
Suroeste 94 16
Sureste 80 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 38 10
Noreste 58 17

Centro 29 19
Suroeste 25 17
Sureste 54 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ALEJANDRO CRUZ FLORES 

En las ocho demarcaciones terri-
toriales de la Ciudad de México 
donde la Guardia Nacional comen-
zará operaciones a partir de hoy se 
registran más de seis de cada 10 ho-
micidios dolosos y secuestros que 
se perpetran en la capital del país, 
y se realizan 55 por ciento de las 
investigaciones por narcomenudeo, 
señalan cifras de la Procuraduría 
General de Justicia (PGJ) local. 

De hecho, Iztapalapa y Gustavo 
A. Madero ocupan los lugares dos y 
tres, respectivamente, de mayor in-
cidencia delictiva en los cinco años 
recientes, y se comete la cuarta par-
te de los delitos que se denuncian 
ante el Ministerio Público. 

Los datos de la procuraduría se-
ñalan que los actos ilícitos que más 
se denuncian en esas dos circuns-
cripciones, además de Venustiano 
Carranza, Xochimilco, Tlalpan, 
Iztacalco, Tláhuac y Milpa Alta 
–donde a partir de este lunes se 
desplegará a 2 mil 700 efectivos de 
la Guardia Nacional– son robo de 

vehículo, a negocio, a transeúnte, 
de celular y a casa-habitación.

En el caso de los homicidios do-
losos, de 4 mil 417 registrados por 
la PGJ en los pasados cinco años, 
2 mil 754, es decir, 62 por ciento, 
ocurrieron en esas ocho localida-
des, la mayoría en Iztapalapa, con 
919; Gustavo A. Madero, 721, y Ve-
nustiano Carranza, 334.

En este mismo rubro, de 2 mil 
823 asesinatos perpetrados con ar-
ma de fuego en ese mismo periodo, 
en las ocho jurisdicciones se come-
tieron mil 863 y 88 feminicidios de 
147 registrados en las 16 demarca-
ciones territoriales. 

Asimismo, de 85 secuestros 
denunciados ante la PGJ, 65 por 
ciento, es decir, 55 casos, ocurrie-
ron en las ocho circunscripciones 
que patrullará la Guardia Nacio-
nal, 30 de ellos en Iztapalapa, que 
también encabeza el número de 
investigaciones por narcomenu-
deo, con 2 mil 28, seguida de Gus-
tavo A. Madero, con mil 295. En 
conjunto, las ocho demarcaciones 
suman 5 mil 240 carpetas, de 9 
mil 421 que se abrieron por ese 

delito en los pasados cinco años.
En los años recientes, en esas 

demarcaciones se detectó la ope-
ración de grupos delincuenciales 
organizados dedicados a la venta de 
drogas, entre otros ilícitos, como la 
Unión y la AntiUnión de Tepito y 
Los Rodolfos, lo que ha derivado en 
enfrentamientos entre integrantes 
de esas organizaciones por el con-
trol del territorio.

Por otra parte, el robo a tran-
seúnte con y sin violencia es el deli-
to que más se denuncia en las ocho 
circunscripciones, con 16 mil 704 
casos, seguido del robo de vehículo, 
con 16 mil 489, mientras el robo a 
negocio alcanza 20 mil 353 inves-
tigaciones en Iztapalapa, Gustavo 
A. Madero, Tlalpan, Venustiano 
Carranza e Iztacalco. 

Las colonias más peligrosas de 
esas localidades, según los datos 
de la PGJ, son: Agrícola Oriental 
y Agrícola Pantilán, en Iztacalco; 
la zona de la Central de Abasto, en 
Iztapalapa; Jardín Balbuena, en Ve-
nustiano Carranza, y Lindavista, en 
Gustavo A. Madero.

LAURA GÓMEZ FLORES Y 
BERTHA TERESA RAMÍREZ

Con patrullajes y la recuperación 
de los módulos de seguridad se re-
forzará la vigilancia por cuadran-
tes para evitar un efecto cucaracha
con la entrada en operación de los 
efectivos de la Guardia Nacional, 
pues en tianguis ya opera una “in-
dustria de clonación” de insignias, 
uniformes, cascos y hasta la cro-
mática para falsificar patrullas.

El secretario de Seguridad 
Ciudadana, Jesús Orta Martínez, 
señaló que este martes se anuncia-
rán las acciones que se emprende-
rán para fortalecer los cuadrantes, 
ante la presencia de los efectivos 
del nuevo cuerpo policiaco en 
ocho de las 16 demarcaciones te-
rritoriales.

Asimismo, se definirá el des-
pliegue del personal del Comando 
de Operaciones Especiales (COE) 
que se encargará de patrullar zo-
nas con altos índices delictivos, y 
evitar con estas acciones un efec-
to indeseado de dispersión de la 
incidencia delictiva, señaló.

Tan sólo la semana pasada, des-
tacó, los integrantes de ese nuevo 
cuerpo policiaco participaron en 
cuatro de seis acciones, donde se 
detuvo a 23 personas, tres de las 
cuales pertenecen al cártel Jalis-
co Nueva Generación y tres a la 
Unión Tepito.

El objetivo es consolidar este 
mes al COE dentro de la estra-
tegia de cuadrantes, que es la 
base del trabajo de seguridad y 
vigilancia en la ciudad, con un 
trabajo más estructurado, con 
planeación, más que con reacción 
y necesidad de servicio, indicó.

En tanto, el vicecoordinador 
de la bancada del Partido de la 
Revolución Democrática en el 
Congreso de la Ciudad de Méxi-
co, Víctor Hugo Lobo, llamó a la 
Guardia Nacional dar a conocer 
los mecanismos para identificar 
la autenticidad de sus elementos 
y eventuales operativos.

Se trata de evitar “retenes fal-
sos” y poner en riesgo a los ciuda-
danos, ante la presencia de una 
“industria de clonación” de unifor-
mes, armas e insignias de cuerpos 
de seguridad local y federal, de la 
Marina y el Ejército en tianguis 
como el de San Felipe de Jesús, 
en Gustavo A. Madero.

Así como en el de Santa Cruz 
Meyehualco y el de Las Torres, 
en Iztapalapa; el del Bordo de 
Xochiaca, en los límites con Ne-
zahualcóyotl, y en Tepito –donde 
también se expenden armas– que 
podrían ser adquiridos por las 
bandas criminales para realizar 
operativos falsos.

Los casi 3 mil elementos de la 
Guardia Nacional “deben contar 
con un protocolo de actuación, 
en consideración a que la capital 
del país dispone de condiciones 
socioeconómicas y culturales es-
pecíficas de cada región”.

Además, sus elementos “no 
cuentan con los lineamientos nor-
mativos para salvaguardar el res-
peto de los derechos humanos que 
caracterizan a nuestra ciudad”.

Hoy inicia GN en zonas 
con más homicidios, 
plagios y narcomenudeo

CORRESPONDEN A OCHO DEMARCACIONES

PGJ: Iztapalapa y GAM ocupan el 
segundo y tercer lugares de mayor 
incidencia delictiva en cinco años

Se reforzará la 
estrategia en la 
ciudad para
evitar el efecto 
cucaracha: Orta 

 La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana detuvo a 
tres personas y decomisó 
insignias y uniformes hechizos 
de la Guardia Nacional, en 
Naucalpan. Foto Notimex

▲ Durante la toma de protesta 
a los integrantes de la Guardia 
Nacional en el Campo Marte. 
Se tiene previsto que al menos 
2 mil 700 sean desplegados en 
la capital del país. Foto Cristina 
Rodríguez
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Seguridad y neutralidad 

mauricio.ibarra@razon.com.mx

México carece de un cuerpo policiaco con sufi-
cientes elementos para garantizar la seguridad en 
todo el territorio. Esta condición ha obligado, al 
menos desde el año 2000, a utilizar elementos de las 
Fuerzas Armadas para que desempeñen labores de 
seguridad pública para las que no fueron entrenados. 
Peor aún, su participación carecía de un adecuado 
marco normativo que la regulara. 

La magnitud del triunfo electoral de julio del año 
pasado permitía a la nueva administración plantear 
una estrategia de seguridad pública que ignorara a 
las otras fuerzas políticas que gobiernan en estados 
y municipios. Esto hubiera sido un error pues, como 
quizás ninguna otra política pública, la preservación 
de la seguridad demanda la colaboración entre las 
autoridades de los tres órdenes de Gobierno. Los 
cambios al texto constitucional que crea la Guardia 
Nacional se acordaron unánimemente en ambas Cá-
maras del Congreso de la Unión. También la aproba-
ción de las legislaturas por las entidades federativas 
fue unánime. Se trata de un consenso poco habitual 
en nuestro país. Adicionalmente, a finales de mayo, 
la Ley de la Guardia Nacional mereció el consen-
timiento abrumador de los legisladores federales, 
pues no recibió un solo voto en contra. 

Si bien uno de los mayores méritos de la Guardia 
Nacional reside en que su creación está basada en el 
consenso, me parece que otro de sus grandes acier-
tos está en la forma en que aprovecha la experiencia 
adquirida por los integrantes de las Fuerzas Arma-
das en labores policiacas. La nueva administración 
rechazó continuar con el aumento de efectivos de 
las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad. El plan-
teamiento de la Guardia Nacional prevé la interven-
ción de elementos castrenses, pero la condiciona a 
una acreditación previa de exámenes de confianza 
y cursos de capacitación en materias como derechos 
humanos y uso proporcional de la fuerza. El cumpli-
miento de estos requisitos permite que los conoci-
mientos de los elementos procedentes de las Policías 
Militar y Naval queden homologados con los de los 
cuerpos policiacos civiles. También contempla la 
participación de integrantes de la Policía Federal, la 
mejor capacitada del país, pero con un número re-
ducido de efectivos; de manera que la nueva insti-
tución conjunte lo mejor de cada uno de los cuerpos 
que la integran. 

El apoyo unánime otorgado por todas las fuerzas 
políticas para la creación de la Guardia Nacional obli-
ga a sus integrantes a desempeñarse de manera efec-
tiva y sin ningún sesgo. Los ciudadanos confiamos 
en que su despliegue nos permita vivir sin violencia.

A yer tuvo lugar en el Campo Marte, 
la toma de protesta de los primeros 
integrantes de la Guardia Nacional. 

El Presidente de la República abanderó a 
1,500 miembros de cada uno de los tres 
cuerpos policiacos que la integran: mili-
tares, marinos y policías federales. Son el 
primer escalón de una fuerza que estará 
desplegada en 150 regiones del territorio 
nacional y cuyo número irá creciendo pau-
latinamente hasta alcanzar 70 mil miem-
bros a finales de 2019. Vale la pena repasar 
las circunstancias de su creación.

AMLO da banderazo a operaciones de Guardia Nacional

“No podemos hablar de 
avances en seguridad”

• Por Iván Mejía
mexico@razon.com.mx

Durante el arranque de operacio-
nes de 70 mil elementos de la 
Guardia Nacional, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador 

reconoció que aún no existen avances en 
el combate a la inseguridad y la violencia 
en el país.

“Está bien la economía, vamos bien 
en política, no se tolera la corrupción ni 
la impunidad, se aplica el programa de 
bienestar más importante en beneficio de 
México, pero tenemos como pendiente 
resolver el grave problema de inseguridad 
y violencia; no podemos decir que se ha 
avanzado; desgraciadamente prevalecen 
las condiciones que se han heredado de 
inseguridad y violencia”, dijo el primer 
mandatario.

Ayer, al tomar protesta y revista a 10 
mil integrantes de este nuevo cuerpo 
de seguridad en el Campo Marte, el Pre-
sidente aseguró que la inseguridad se 
incrementó durante los últimos años, ya 
que los gobiernos anteriores dejaron en el 
abandono al pueblo de México.

“En vez de atender esas causas que ori-
ginaron la violencia, se optó únicamente 
por el uso de la fuerza. Además, fingiendo, 
simulando, porque ni siquiera en ese sen-
tido hubo responsabilidad y profesiona-
lismo”, aseguró.

Describió este panorama como “una 
ambigüedad doble”, pues dijo que por un 
lado se impedía legalmente en la Cons-
titución la participación de las Fuerzas 
Armadas en tareas de seguridad pública 
y por otro, se creó la Policía Federal (PF), 
que “se fue echando a perder”.

Recordó que dicha corporación arran-
có operaciones hace 20 años con 40 mil 
elementos, pero actualmente tiene 10 
mil. Por ello, en la Ley de la Guardia Na-

EL PRESIDENTE reconoce permanencia de violencia en el 
país, heredada por gobiernos pasados; Luis Rodríguez, titular 
de la corporación, pide prudencia en expectativas a corto plazo

Blindan CDMX para evitar 
“efecto cucaracha” por GN
• Por Iván Mejía
mexico@razon.com.mx

PARA IMPEDIR LA DISPERSIÓN de 
la delincuencia en la ciudad, conocida 
como “efecto cucaracha”, por el desplie-
gue en ocho alcaldías de la Guardia Na-
cional (GN), el titular de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC), Jesús Orta, 
aseguró que reforzarán la vigilancia me-
diante la estrategia por cuadrantes y el 
patrullaje.

“La estrategia de cuadrantes sigue 
siendo la base y lo que vamos a hacer 
con el reforzamiento vehicular, con la 
recuperación de módulos, con varias 
acciones que ya se van a anunciar el 
martes (mañana) es fortalecer el tema 
de cuadrantes justamente para evitar 
que esto tome un efecto indeseado de 
dispersión de incidencia delic-
tiva. Aquí lo importante es que 
nuestra estrategia base se for-
talece, porque es la que cubre 
todo el territorio”, argumentó.

Al ser entrevistado al térmi-
no de la reunión de gabinete, 

el jefe de la Policía capitalina señaló 
que también mañana estará definido el 
despliegue de agrupamientos de la SSC 
y del Grupo de Operaciones Especiales 
(GEO).

“El Comando (GEO) ya está operan-
do, está haciendo presencia en varios 
lugares, lo que vamos hacer es que cada 
vez más lo van a ver de una manera más 
estructurada, porque hoy está trabajan-
do por necesidades del servicio; lo que 
vamos a ver en julio es la consolidación 
de ese cuerpo, que es el grupo que va a 
patrullar zonas de alta incidencia delic-
tiva y lo vamos a estar viendo cada vez 
más estructurado; es decir, con planea-
ción, más que con reacción y necesidad 
del servicio”, detalló el secretario. 

A partir de este lunes serán desplega-
dos dos mil 700 elementos de la Guar-

dia Nacional (GN) en ocho 
alcaldías de la capital, entre 
las que destacan Venustiano 
Carranza, Gustavo A. Madero, 
Tlalpan y Tláhuac, ya que son 
las que mayores índices delic-
tivos reportan.

cional se estableció la transferencia de 
estos agentes a la nueva corporación, con 
lo cual comienza la desaparición de la PF.

De acuerdo con el primer mandatario, 
los 70 mil nuevos agentes de la GN serán 
desplegados en las 150 regiones más vio-
lentas de México, de las 266 en que se ha 
dividido el país. El objetivo, dijo, es llegar 
a 82 mil uniformados en los próximos seis 
meses y a 150 mil al final de su mandato.

Por su parte, Luis Rodríguez Bucio, 
comandante del nuevo cuerpo de seguri-
dad, pidió no tener grandes expectativas 
en el corto plazo, pues aseguró que para 
garantizar la paz se requieren acciones en 
conjunto para reconstruir el tejido social 
y mejorar las condiciones de vida.

“Sin embargo, en el mediano y largo 
plazos las expectativas de la Guardia Na-
cional son del más alto nivel”, afirmó.

El secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Alfonso Durazo, coincidió con el 
Presidente en que la crisis de seguridad es el 
reto más importante que enfrenta el Gobierno.

En la GAM hay 7 
carpetas de investi-
gación por homicidio 
este año; en Tlalpan, 
6 y en Tláhuac, 4.

ELEMENTOS de la GN, en el inicio de labores de protección en 150 regiones del país, ayer.
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A un año de la elección histórica 
que lo llevó a Palacio Nacional, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador dice que, si por él fuera, 
desaparecería al Ejército y lo con-
vertiría en Guardia Nacional (GN), 
declararía que México es un país 
pacifista que no necesita Ejército 
y que la defensa de la nación, en el 
caso de que fuese necesaria, la ha-
ríamos todos.

Asegura que el pueblo está muy 
contento con el cambio –es más, 
“está feliz”– y que la inconformi-
dad se reduce a las élites; la rea-
lidad que pintan en los medios es 
muy distinta a la que él percibe; se 
siente satisfecho con lo logrado en 
siete meses de gobierno en materia 
de economía, bienestar, combate a 
la corrupción, política laboral y res-
peto a la libertad de expresión, pe-
ro reconoce que la pacificación del 
país es una asignatura pendiente.

No desconoce que ha habido 
“falta de criterio” y de “sentido 
común” en la aplicación de la aus-
teridad republicana pero advierte 
que a ésta aún le falta “otra vuelta 
de tuerca” y que todavía hay “mu-
cha resistencia y simulación” en el 
aparato administrativo.

El Presidente considera que ya 
se revirtió el declive en Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), ex-
hibe datos de estabilidad macroeco-
nómica, defiende el cambio de lógi-

cas económicas y de gobierno que 
pretende operar la Cuarta Transfor-
mación (4T), pone en perspectiva 
acciones que van mucho más allá 
de lo simbólico –como la desapari-
ción del Estado Mayor Presidencial 
(EMP), “que tuvo que ver con la re-
presión en 1968 y con el asesinato 
de Carlos A. Madrazo”– y niega con 
vehemencia que el Ejecutivo federal 
realice acciones hostiles en contra 
de las comunidades zapatistas o que 
vulnere los derechos de los pueblos 
indígenas con el desarrollo de pro-
yectos regionales.

La entrevista con reporteros y di-
rectivos de La Jornada tiene lugar 
en el despacho presidencial de Pa-
lacio Nacional, el de las sillas verdes 
de alto respaldo con el escudo na-
cional bordado en oro, en el hueco 
que queda entre una mañanera que 
termina tarde y el despegue de un 
vuelo de línea que llevará a Oaxaca 
al mandatario. La majestuosidad 
del entorno impone, pero no estor-
ba un diálogo abierto, crítico y por 
momentos apasionado entre López 
Obrador y los representantes de es-
te diario, “el más cercano a la gente, 
sobre todo a los pobres”, dice, y del 
que no olvida “lo que significa pa-
ra el movimiento democrático de 
México”. Y en ese tiempo acotado 
muchas preguntas, con sus respues-
tas correspondientes, se quedaron 
en el tintero. 

Derechos humanos, GN

LJ: Desde que usted llegó a la Pre-
sidencia han asesinado a 10 diri-
gentes del Congreso Nacional Indí-
gena y seis periodistas. Esto viene 
de atrás y no es resultado de la 4T, 
pero la impunidad persiste. ¿Cómo 
detener esa sangría?

AMLO: Estamos trabajando to-
dos los días con ese propósito, es un 
problema grave, se arraigó la vio-
lencia porque se dejaron de atender 
las causas y el gobierno no estaba 
para servir al pueblo. Lo mismo 
ocurrió en el porfiriato –autorita-
rismo, represión, antidemocracia–, 
sólo que éste duró 34 años, y el neo-
liberalismo, 36.

“Se va avanzando y se están sen-
tando las bases, pero acabar con 

este régimen de corrupción, injus-
ticias y privilegios, crear una nueva 
República, llevará tiempo. Hoy no 
se tolera la corrupción ni la impu-
nidad. No se reprime, no se tortura, 
no se persigue a nadie, no se desa-
parece a la gente, no hay masacres, 
todo eso que se aplicó en el periodo 
neoliberal.

“Vamos muy bien en la economía, 
el bienestar, el combate a la corrup-
ción, la política laboral, la libertad 
de expresión. Pero sí, el tema más 
complejo es conseguir la paz.”

LJ: Hay una diferencia entre el 
retiro de los militares que planteaba 
el Andrés Manuel candidato… 

AMLO: No. Tan no es así que si 
leen mi libro 2018: la salida, van a 
encontrar…

LJ: Hoy están los militares en las 
calles a cargo de la seguridad públi-
ca, pero con otro nombre…

AMLO: No, lo plantee en el libro, 
no es otro proyecto. Ahí está lo de la 
Guardia Nacional y las propuestas 
que estamos llevando a la práctica. 
Si el país se militariza o no, es otro 
debate que podemos dar. No tengo 
ningún problema de conciencia. 
Bastaría con decir que el pueblo 
estaba en estado de indefensión, 
que no había una política de segu-
ridad pública.

LJ: Pero ese Ejército, ¿no violó 
gravemente los derechos humanos 
en Guerrero? ¿Por qué regresar a 
eso?

AMLO: Porque ya no es el mismo 
comandante supremo.

LJ: Pero sí los mismos soldados, 
los mismos mandos…

AMLO: Que reciben órdenes.
LJ: … Y que han agraviado, lo si-

guen haciendo…
AMLO: No lo siguen haciendo.
LJ: En Guerrero la situación si-

gue siendo muy delicada.
AMLO: Si los militares violaran 

derechos humanos (y yo no lo per-
mitiría), ya tendríamos recomen-
daciones de la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos. Esa que se 
hizo de la vista gorda durante el pe-
riodo neoliberal.

“Esas son de las cosas en las que 
ustedes se confunden. No somos 
iguales a los gobiernos anteriores. 
Las fuerzas armadas reciben órde-

nes y ahora no han recibido ni van 
a recibir una orden que signifique 
masacrar, torturar, desaparecer, 
reprimir al pueblo.”

LJ: ¿No tendría que pedir discul-
pas el Ejército por todo lo que hizo?

AMLO: Si hace falta, lo puede 
hacer. O lo hago yo, como repre-
sentante del Estado y comandante 
supremo. Pero hoy son circunstan-
cias distintas. Había órdenes de 
hacer todo eso.

LJ: Esterilizaron a hombres, vio-
laron a mujeres, se torturó gente…

AMLO: Porque había la orden del 
Presidente. Pero ahora no hubo en 
los medios una información de fon-
do sobre la desaparición del EMP.

LJ: Sí, lo tratamos.
AMLO: Pero por encima. ¿Qué 

fue el EMP en la historia reciente? 
Tuvo que ver con la represión del 68 
y con el asesinato de (el ex gober-
nador de Tabasco y ex presidente 
del Partido Revolucionario Institu-
cional) Carlos A. Madrazo. Fue un 
cuerpo de élite para la represión. Y 
eso ya desapareció.

“El Ejército mexicano es distinto 
a otros. Surgió de un movimiento 
revolucionario; un ejército popular. 
Los altos mandos no forman parte 
de la oligarquía de este país.”

LJ: ¿Y el general Rebollo o los mi-
litares capturados por narcotráfico?

AMLO: Se dan esos casos, como 
muchos otros, en todas las insti-
tuciones, hasta en las surgidas de 
movimientos revolucionarios. Pa-
sa en Cuba, en Nicaragua, le pasó 
a Mandela.

“En todo caso, no teníamos una 
fuerza, un agrupamiento para 
enfrentar el grave problema de la 
inseguridad.”

LJ: Pero la Guardia Nacional es 
una fuerza represiva, que usa la 
violencia.

AMLO: No, si no se le ordena. El 
soldado tiene profesionalismo, dis-
ciplina y es pueblo, pueblo unifor-
mado. Puede ser reconvertido para 
respetar los derechos humanos y 
en caso extremo utilizar la fuerza, 
pero  de manera regulada. Es un 
proceso de formación.

El pueblo está 
muy contento con 
el cambio: AMLO
La inconformidad se reduce a las élites, asegura/
“Si por mí fuera, desaparecería al Ejército y 
declararía que México es un país pacifi sta”

▲ A un año de ganar los comicios, 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador charla con La 
Jornada sobre temas de interés 
nacional. Fotos Marco Peláez/
Video José Carlo González

“FALTA MÁS AUSTERIDAD AL GOBIERNO”

Se arraigó la 
violencia porque 
se dejaron de 
atender las 
causas y el 
gobierno no 
estaba para 
servir a la gente
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“Si por mí fuera, yo desaparece-
ría al Ejército y lo convertiría en 
Guardia Nacional, declararía que 
México es un país pacifista que no 
necesita Ejército y que la defensa 
de la nación, en el caso de que fuese 
necesaria, la haríamos todos. Que el 
Ejército y la Marina se convertirían 
en Guardia Nacional para garanti-
zar la seguridad.”

LJ: ¿Es deseo o es plan?
AMLO: No lo puedo hacer por-

que hay resistencias. Una cosa es lo 
deseable y, otra, lo posible. El paso 
que dimos fue importante porque 
la situación era increíble: tenemos 
230 mil elementos en el Ejército, 
65 mil en la Marina y podían estar 
asaltando frente a un cuartel y (los 
militares) no podían meterse por-
que no lo permitía la Constitución.

“Tu preocupación, además de 
ser justa y legítima, es también mi 
preocupación: cómo llevar a cabo 
una reconversión; hacer posible que 
se respeten los derechos humanos 
y que haya un comportamiento dis-
tinto en la Guardia Nacional, forma-
da por militares y por marinos. Es 
un desafío.”

LJ: En las comunidades zapatis-
tas de Chiapas la situación es muy 
tensa. Hay sobrevuelos miltares, 
rasantes.

AMLO: Eso es fantasía. Es como 
si yo estuviera aquí de florero, y no 
estoy de adorno.

LJ: Hay muchos problemas so-
bre ese proceso de militarización 
y ocupación.

AMLO: No; está muy ideolo-
gizado el tema. Los zapatistas, a 
quienes respeto, no creen o no cre-
yeron que se podía llevar a cabo la 
transformación por la vía pacífica 
y electoral. Siguen sin aceptar que 

no somos iguales, que tenemos 
convicciones y venimos de la lucha 
opositora. Cuando se habla de vue-
los rasantes es de risa.

LJ: Lo documentó el Centro Fray 
Bartolomé de las Casas.

AMLO: Pues están mintiendo.
LJ: Ellos no acostumbran hacerlo.
AMLO: A veces la ideología ob-

nubila. Todos debemos quitarnos la 
carga ideológica y ser muy realistas. 
No vamos a afectar a las comuni-
dades. Al contrario, la mayor parte 
de los beneficios están orientados 
a los pobres. No vamos nosotros a 
reprimir a comunidades indígenas.

LJ: Hay grupos paramilitares que 
están actuando.

AMLO: Pero no lo permitimos.
LJ: Está el caso de Aldama. Sigue 

ahí, aunque fue Encinas…
AMLO: Y se llegó a un acuerdo.
LJ: A la semana se acabó ese 

acuerdo y siguieron los disparos. 
AMLO: Son temas complejos.
LJ: El gobernador no ayuda.
AMLO: Ayuda, cómo no. Son di-

ferencias producto de la democra-
cia. En un régimen autoritario no 
se puede disentir. Aspiramos a la de-
mocracia... Se van a quedar con las 
ganas los conservadores. ¿Sabes por 
qué digo conservadores, más que de 
derecha? Porque en la izquierda tam-
bién hay conservadores.

LJ: Hablando del sureste, ¿no 
han llegado demasiado lejos en el 
plan antinmigrante? Escuchamos 
de redadas. Más allá de la GN, está 
participando el Ejército.

AMLO: No son redadas; se está 
ordenando el flujo migratorio y 
protegiendo a migrantes para que 
no sean maltratados, víctimas de 
traficantes de personas, de la de-
lincuencia. Estamos planteando 
que se atiendan las causas. Nadie 
habla, en el análisis de la crisis, que 

hay países en Centroamérica don-
de existe una confrontación social 
grave. Cuando estaba más crítica la 
situación en Venezuela a cada hora 
había información, pero de Centro-
américa no se dice nada. Y creció el 
flujo migratorio a partir de que se 
agravó esa crisis.

Inseguridad, drogas...

LJ: En Guerrero hay 30 mil hec-
táreas sembradas con amapola y 
grupos criminales; el Ejército está 
allí; la droga se procesa y allí se en-
cuentran las fuerzas armadas.

AMLO: Ahora las prioridades son 
otras. En el cambio de estrategia lo 
primero es el bienestar del pueblo y 
quitarle los jóvenes a la delincuen-
cia; lo segundo, la seguridad. Por 
eso la Guardia Nacional. Antes lo 
prioritario eran los operativos pa-
ra detener criminales. O algunos 
criminales, mientras otros tenían 
acuerdos; se les protegía o se les 
toleraba. Eso ya cambió. Tengo 
una preocupación que me ocupa al 
mismo tiempo: la atención al com-
bate del consumo de droga. Siento 
que si no se reduce el consumo va 
a ser muy difícil bajar la incidencia 
delictiva. Podemos hacer mucho 
por reducirlo. Nos ha llevado tiem-
po hacer el plan, porque no sólo es 
una campaña para decir “te hace 
daño consumir droga”, sino dónde 
se va a atender a los que ya tienen la 
adicción, si no hay infraestructura. 
Estamos creándola y organizando 
también una campaña de concien-
tización. No descartamos revisar 
la legalización o no de las drogas. 
Vamos a hacer lo que convenga a 
la sociedad.

LJ: ¿Cuál es el diagnóstico sobre 
la criminalidad?

AMLO: Se descompuso mucho, 

se crearon bandas. Pero indepen-
dientemente de la tolerancia del 
consumo de drogas, no se hizo na-
da por los jóvenes y las bandas se 
fortalecieron con el enganche de 
éstos. Lo que estamos haciendo 
es quitarles ese ejército de reserva 
que tenían, achicándolas, pero aún 
existen y tienen hábitos delictivos. 
Sobre todo se produjo mucha ira, 
mucha saña. Hay una actitud muy 
despiadada en la actuación de las 
bandas.

LJ: Hay zonas muy identificadas 
que controla el crimen organizado.

AMLO: No diría eso, porque re-
corro todo el país. Hay zonas donde 
(la delincuencia) tiene predomino, 
aunque existe la autoridad, pero 
hay más tolerancia; eso está muy 
identificado. Jalisco está muy des-
compuesto; Guanajuato, aunque 
ahora menos; Tamaulipas, tradi-
cionalmente; Guerrero, Michocán, 
Sinaloa y Nayarit son (un caso) es-
pecial porque ni modo que digamos 
que ya no hay delincuencia organi-
zada, pero ha disminuido el núme-
ro de homicidios. Si ven ustedes las 
estadísticas, no hay la violencia que 
había antes.

LJ: ¿Habrá puesto orden ahí El 
Mayo Zambada?

AMLO: Mucha de la violencia, 
los homicidios, tienen que ver con 
enfrentamientos entre bandas. 
Donde hay más bandas hay más 
homicidios. No es todo el país; hay 
días en los que no hay homicidios en 
la mitad de los estados.

LJ: ¿Este comportamiento se ha 
dado de manera natural o ha incidi-
do el gobierno estableciendo algún 
diálogo?

AMLO: No. Es una dinámica que 
viene de atrás. Lo de Jalisco ya es-
taba así, Guanajuato ya estaba así 
y otros estados que se mantienen 

con poca violencia. En general se 
ha mantenido el número de homici-
dios, no hemos podido disminuirlos 
y espero que lo logremos en poco 
tiempo. Bajamos otro delito que 
no tiene cifra negra, el robo de ve-
hículos. Lo demás es muy relativo 
porque muchos no se denuncian.

LJ: ¿A qué atribuye el repunte de 
secuestros?

AMLO: No tengo información de 
que hayan aumentado.

LJ: El combate al huachicol, ¿lle-
vó a los delincuentes a otros ilícitos?

AMLO: Sí, pero no al secuestro. 
Lo del huachicol sí fue un éxito: 
en tres meses se redujo en 95 por 
ciento y eso no es un asunto menor, 
porque se robaban 80 mil barriles 
diarios y ahora el promedio es de 
4 mil. En dinero se robaban como 
65 mil millones al año; si seguimos, 
ahorraremos 50 mil millones. Pare-
cía imposible lograrlo, tanto que ese 
robo ya lo tenían contabilizado, era 
parte de las cuentas de Hacienda, y 
se logró controlar.

LJ: En un negocio de 60 mil mi-
llones de pesos cuesta trabajo en-
tender que a varios meses del inicio 
del combate al huachicol todavía 
haya tan pocos imputados por ese 
ilícito.

AMLO: Es porque no es fácil judi-
cializarlo. Lo que nos importaba era 
terminar con el robo y poner orden. 
Quisieron jugar a las vencidas y no 
pudieron.

LJ: Un robo de semejantes di-
mensiones tendría que llegar hasta 
el conocimiento del Presidente.

AMLO: Ah, claro, sí. Todo lo que 
tiene que ver con los grandes nego-
cios ilícitos tiene que ser tolerado 
por el Presidente. Ni modo que él 
no sepa.

Economía, austeridad

LJ: Usted dice que la economía 
marcha bien, pero muchos obser-
vadores dentro y fuera de México 
sostienen lo contrario: que la econo-
mía está desacelerando, perdiendo 
fuerza. ¿Qué es lo que usted ve que 
ellos no perciben?

AMLO: Consideramos que si no 
hay corrupción puede haber creci-
miento económico, que la corrup-
ción no permite el crecimiento. 
Ningún sistema económico funcio-
na con una corrupción como la que 
imperaba. No sólo es crecimiento, 
es desarrollo, porque crecer es que 
haya riqueza; desarrollo es que haya 
y se distribuya la riqueza.

Hoy no se 
reprime, no se 
tortura, no se 
persigue a nadie, 
no se desaparece 
a la gente, todo 
eso que se aplicó 
en el periodo 
neoliberal
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“De las variables macroeconómi-
cas: no hay inflación; eso no lo des-
tacan, (pero) hay menos inflación 
que el año pasado, no es poca cosa. 
Y no hay porque no han aumenta-
do los precios de los energéticos, 
los hemos mantenido en términos 
reales.”
LJ: Según los datos del Inegi, su-

bió el desempleo.
AMLO: ¡Ah, pues es que estamos 

en lo mismo! El Inegi no toma en 
cuenta que hay 600 mil inscritos en 
el programa Jóvenes Construyendo 
el Futuro, y 200 mil jornaleros (in-
corporados al programa Sembran-
do Vida).
LJ: Pero esos empleos no los ge-

nera la dinámica económica, sino…
AMLO: Ah, cómo no, discúlpa-

me, pero no. Esa es la concepción 
anterior donde todo lo hacía el mer-
cado, eso es lo que está en disputa, 
esos esquemas; estamos actuando 
de otra manera. No es el mismo 
gobierno, la misma política econó-
mica, no fue un simple cambio de 
gobierno; es un cambio de régimen, 
medimos de otra manera. Hay un 
desplegado quejándose de que lo 
que autorizaron los diputados no es 

un Plan Nacional de Desarrollo. Es el 
plan más cercano a la realidad desde 
el general Lázaro Cárdenas. Sólo ha 
habido tres planes de desarrollo: el 
de Partido Liberal de 1906, el Plan 
Sexenal del cardenismo y éste. Hasta 
nuestros técnicos querían modificar-
lo, porque no tiene nada que ver con 
la concepción tecnocrática.
LJ: ¿Es el plan que envió la Secre-

taría de Hacienda a la Cámara de 
Diputados?

AMLO: No, el que mandamos no-
sotros (Presidencia). Hacienda envió 
anexos en la misma línea. El Plan Na-
cional de Desarrollo es distinto. Ha-
bla de cosas que no hablaban otros 
planes. En el periodo neoliberal se 
ajustaban a las recomendaciones del 
extranjero, las llamadas reformas 
estructurales, la agenda impuesta. 
Les voy a dar una primicia porque 
de eso no se ha dicho nada en los 
medios: el peso es la moneda que 
más se ha fortalecido en el mundo 
este año. ¿Lo sabían?
LJ: Eso depende de las tasas de 

interés en Estados Unidos…
AMLO: No. Ese dato es muy im-

portante. ¿Por qué? Empiezan los 
expertos: ‘Porque están muy altas 
las tasas de interés, hay visos de 
recesión en la economía estaduni-

dense’, X o Y, pero hay una realidad: 
el peso es la moneda más apreciada 
en el mundo.

“¿Por qué digo que va bien la 
economía? Porque hay bienestar; 
porque no hay corrupción; no hay 
inflación; el peso está fortalecido. 
¿Qué nos falta? Crecimiento. Es un 
proceso, pero nuestros adversarios 
están apostando a que no habrá. Yo 
sostengo que sí.

“Estamos sentando las bases 
para eso. No es crecer por crecer, 
queremos que haya crecimiento sin 
destruir el medio ambiente, man-
teniendo nuestra soberanía, nues-
tra política de fortalecimiento del 
mercado interno. No se trata de dar 
contratos para que explotemos el 
gas mediante el fracking o permi-
tir que se usen semillas transgéni-
cas para que haya autosuficiencia 
alimentaria. No es crecer a toda 
costa.”
LJ: Ha mencionado la necesidad 

de que el sector público tenga el 
complemento del privado. ¿Existe 
confianza de inversionistas en su 
gobierno, sobre todo, a partir de 
los contratos del aeropuerto, lo que 
pasa en CFE? ¿Cuál es su relación 
con el sector privado?

AMLO: Muy buena, pero no esta-

mos de acuerdo en todo. Antes ellos 
mandaban. La reforma energética 
se hizo para favorecerlos, incluso 
toda la estructura administrativa 
fue secuestrada por los hombres de 
negocios, por influyentes, ni siquie-
ra son empresarios, sino traficantes 
de influencias. Eso que hicieron con 
los gasoductos no se da en ninguna 
parte del mundo.

“Les dieron contratos para ha-
cer los gasoductos a 20 años. Si un 
gasoducto costaba mil millones de 
dólares, terminábamos pagando 8 
mil millones de dólares; si se inte-
rrumpía la construcción, teníamos 
que pagar multas; si lo paraban los 
yaquis, teníamos que pagarles. Al fi-
nal de la obra, el gasoducto no pasa 
a ser parte de la CFE. El dueño es el 
que construye. Es increíble. Dicen: 
‘Vamos así a atraer inversión’. Sí, 
pero no podemos permitir eso.

“Afortunadamente, no todos los 
inversionistas tienen esa visión de 
rapacidad. Hay inversionistas ex-
tranjeros que quieren hacer nego-
cios lícitos y exportar desde México.

“De ahí la importancia del Trata-
do México-Estados Unidos-Canadá, 
por eso sigue llegando la inversión. 
Evitamos el conflicto con Estados 
Unidos y ese sí iba a ahuyentar la 
inversión, no el que se revisen los 
contratos leoninos o el dejar de en-
tregar contratos a empresas que 
supuestamente van a invertir para 
explotar, para extraer petróleo y no 
lo hacen.

“Llevamos cuatro años de refor-
ma energética. ¿Cuánto producen 
las empresas que recibieron los con-
tratos? Cinco mil barriles diarios. 
¿Cómo vamos a dar nuevos con-
tratos si no invierten? ¿Qué les he 
dicho con claridad? Ustedes abren o 
cierran la puerta. Si cumplen con lo 
que firmaron y se extrae petróleo, 
adelante; si no, ¿cómo les vamos a 
dar más contratos?”
LJ: Hay una política clara de 

eficientar el gasto público, pero la 
austeridad está siendo excesiva y 
tiene detenida la inversión del sec-
tor público. ¿Ha habido un exceso 
en la austeridad? ¿Qué va a pasar en 
los siguientes meses con el gasto 
público?

AMLO: Todavía falta más aus-
teridad al gobierno, todavía le va-
mos a dar otra vuelta a la tuerca, 
porque era un exceso. Para man-
tener el régimen de corrupción, el 
gobierno tenía que maicear a los 
funcionarios, a medios de comuni-
cación, a la llamada sociedad civil. 
El presupuesto se orientaba bási-
camente a mantener al gobierno. 
Todo el presupuesto se quedaba ahí 
mismo: sueldos de 700 mil pesos 

mensuales, aviones de lujo, heli-
cópteros, servicio médico privado, 
cajas de ahorro especial. El EMP 
estaba compuesto por 8 mil ele-
mentos para cuidar al Presidente; 
ganaban más que los soldados, era 
un cuerpo de élite. Había un exce-
so en todo; organizaciones sociales 
que recibían miles de millones de 
pesos, grandes empresas y bancos 
que no pagaban impuestos.
LJ: ¿De qué magnitud será esa 

vuelta de tuerca?
AMLO: Hay todavía mucha 

resistencia al interior del mismo 
gobierno y hay simulación. (Felipe) 
Calderón creó direcciones adjuntas 
al por mayor y la instrucción es que 
no las haya. Sin embargo, hace dos 
o tres días lo dije: “Sigue habiendo 
direcciones adjuntas”. Hay un caso 
de un director adjunto que manda 
un oficio a trabajadores de base 
diciéndoles que están despedidos, 
cuando es su cargo el que ya no 
existe. La instrucción es no tocar 
a trabajadores de base.
LJ: Pero se les ha tocado.
AMLO: Sí, porque se han cometi-

do abusos y los estamos reparando.
LJ: El caso del Imer es un ejem-

plo de cómo se ha llegado a veces 
al extremo.

AMLO: No, es que se manejó mal, 
es una falta de sentido común. ¿Por 
qué dejar sin trabajo a quienes ga-
nan 5, 6 mil pesos, para ahorrar 10 
millones? Es lo que se le daba a un 
columnista el año pasado. No debie-
ron hacer eso.
LJ: ¿Se trata de hacer tabla rasa 

con todos aquellos que ganan por 
honorarios?

AMLO: No, es falta de criterio. 
Hay que entender que a los de aba-
jo, a los que están trabajando, se les 
debe de respetar. El ajuste es arriba. 
Cuando se habla de austeridad, de 
inmediato se vincula con recorte de 
personal. Nuestra austeridad es la 
política de los liberales de la Refor-
ma, que zurcían sus trajes. Esa es la 
austeridad nuestra. Pero quedaron 
fantoches que actúan con prepoten-
cia, porque antes había gobiernos 
de lujo.
LJ: ¿Cuántos despidos ha habido 

en este gobierno?
AMLO: Pocos, muy pocos; nada 

que ver con los 40 mil trabajado-
res que despidió Calderón de Luz y 
Fuerza del Centro, para que no nos 
comparen; porque la tabla rasa se 
aplica a veces también en la visión 
de los medios y no somos iguales. 
Es importante que haya austeridad, 
porque el presupuesto tiene que 
llegar a la gente. ¿Por qué maicea-
ban? Porque así podrían saquear, 
así tenían los potentados sometido 
al gobierno, que era de ellos. Por 
eso se reformó la Constitución en 
el periodo neoliberal, para saquear. 
Este reparto de privilegios a altos 
funcionarios era como la manteca, 
como la grasa, y suprimirla no tiene 
que ver con trabajadores de base.

“Nuestros adversarios se apoyan 
en esas injusticias que se han cometi-
do, o en el que ‘faltan las medicinas’; 
‘¡qué barbaridad, los niños con cán-
cer se van a quedar sin medicina!’ 
Como si nosotros estuviésemos pro-
piciando que sucedan esas cosas.

“¿Qué hay en el fondo? Que esta-
mos terminando con un negocio en 
la compra de medicinas, eso sí que 
era otro huachicol. Había tres em-
presas que le vendían al gobierno 65 
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mil millones de pesos en medicinas 
al año. Cuando ya no tienen estos 
negocios viene toda una campaña.”

LJ: Hace un año cuando gozaba 
del triunfo, ¿se dio cuenta de la pro-
fundidad del pozo? ¿Estaba cons-
ciente de que el cambio, quitar la 
corrupción, iba a tener consecuen-
cias en el pueblo?

AMLO: Es que el pueblo está 
contento con el cambio. Está feliz.

LJ: ¿No hay sacrificios?
AMLO: No, al contrario; el pue-

blo está recibiendo lo que no reci-
bía antes. Los inconformes son los 
de la élite, la mafia del poder. Pero 
la gente está contenta. El pozo es 
más sencillo de lo que yo imagina-
ba, porque se trata de acabar con 
la corrupción y eso depende, en 
un sistema presidencialista, de la 
voluntad del jefe del Ejecutivo. Es 
muy distinto el mundo que pintan 
en los medios –y los incluyo a uste-
des, respetuosamente– del que yo 
estoy viendo.

“Nosotros consideramos que si 
no hay corrupción puede haber 
crecimiento económico. Ningún sis-
tema económico funciona con una 
corrupción como la que imperaba. 
Y no sólo es crecimiento; es desa-
rrollo, porque crecer es que haya 
riqueza; desarrollo es que haya y se 
distribuya la riqueza.”

LJ: Pero el combate a la corrup-
ción no debe reñirse con la efi-
ciencia. Ahí está el problema del 
fertilizante en Guerrero. Había 
mucha corrupción, pero ahora no 

hay eficiencia. Los Servidores de la 
Nación convocan a ejidatarios y a 
comuneros, llegan tarde, no van, 
se portan despóticamente. Hay 
que trasladar ese fertilizante a 133 
almacenes, hacen falta 4 mil 800 
tráileres. No lo previeron.

AMLO: No, todo eso existe, o sea, 
pero se va a resolver. Yo tengo la in-
formación de que en 15 días, el 15 de 
julio, se termina el programa.

LJ: Hay el problema de la logística.
AMLO: Es lo que me está dicien-

do el secretario de Agricultura, o 
sea, vamos a esperar.

LJ: ¿Y Pemex?
AMLO: Lo tengo ya resuelto.
LJ: ¿Ya no es obsesión?
AMLO: Ya no. (Las bases para el 

rescate de) Pemex ya están. Venía 
en picada la producción, dejaron 
una situación más que crítica. Se 
estaba cayendo. La tendencia en la 
caída en la producción era alarman-
te. Ahora estaríamos extrayendo, si 
seguía la tendencia, un millón 500 
mil barriles, y logramos detenerla. 
Estamos trabajando en 22 campos 
petroleros y hemos tenido suerte, 
hemos encontrado petróleo.

LJ: ¿Y la parte financiera?
AMLO: Está resuelta. Suscribi-

mos un acuerdo que nunca se ha-
bía realizado en la historia con 22 
bancos, para un fondo revolvente 
de 8 mil millones de dólares, con 
eso salimos. En el sexenio, lo fi-
nanciero está resuelto. Pero más 
importante es que ya empezamos 
a perforar y a finales de año aumen-
taremos la producción. Lo mismo, 
la refinación. ¿Qué no está resuelto? 
El gas, la petroquímica, porque ahí 
dejaron chatarra, la acabaron. Con 
eso no vamos a poder; vamos a sen-
tar las bases para la reconstrucción, 
pero llevará más de un sexenio. Sí 
vamos a avanzar mucho en la ge-
neración de energía eléctrica y en 
energías alternativas.

LJ: ¿Qué tan arriba va a llegar lo 
de Emilio Lozoya-Alejandro Gertz 
Manero? 

AMLO: Hoy me decían que Gertz 
Manero estaba en contradicción, 
que no daba confianza, porque 
¿cómo tenía de abogado a (Javier) 
Coello (Trejo) y al mismo tiempo 
él defiende a Lozoya (Austin)? Les 
digo: “Pues sí, puede ser que sea 
contradictorio, habría que verlo”. 
Pero hay un hecho, a Lozoya no 

le habían dictado orden de apre-
hensión y ahora ya la tiene. Que se 
fugó, sí, pero ni siquiera se habían 
atrevido o decidido dictar orden de 
aprehensión.

El asunto llegará hasta donde la 
fiscalía lo considere; es autónoma, 
ese es otro cambio. La derecha, los 
conservadores, ya no me gusta de-
cirle, derecha, es mejor conserva-
dores, porque abarca más... 

LJ: Lo acusan de polarizar por 
eso.

AMLO: Me gusta la polémica. Es 
que es importantísima. Más que 
meter a la cárcel a los responsables 
del desastre neoliberal, debemos 
condenar el modelo, combatir al 
conservadurismo.

LJ: ¿Y el no juzgarlos, no significa 
impunidad?

AMLO: No, porque las denuncias 
que están en curso continúan. No 
hay protección para nadie, no hay 
impunidad. He planteado que po-
líticamente es mejor el punto final, 
ver hacia adelante. Si así, en lo que 
llevamos, están nerviosos y altera-
dos, imagínense cómo estarían.

El reloj de pared antiguo del 
despacho presidencial marca cada 
media hora con timbres escandalo-
sos. Nadie voltea a verlo, pero todos 
están conscientes de que el tiempo 
está por agotarse, porque ya no hay 
avión presidencial que despegue 
a la hora en la que el mandatario 
quiera y aún queda mucho por 
abordar de entre eso que llaman 
“los asuntos nacionales”. Y las úl-
timas preguntas se agolpan con la 
intención de abarcar mucho.

Pueblos indígenas

LJ: ¿Estaba muy roto el país?
AMLO: No, porque la grandeza 

de México está en la cultura del 
pueblo. Es lo que siempre nos ha 
salvado y fue lo que nos salvó ahora. 
Es increíble lo que tiene el país. (A 
los neoliberales) nunca les intere-
só el sureste, y tan no les interesó 
que no privatizaron las vías del tren 
(en la península de Yucatán). Ima-
gínense lo que es ahora contar con 
el derecho de vía de mil kilómetros.

LJ: ¿ No habría que consultar con 
los pueblos indígenas por los que 
pasará ese proyecto?

AMLO: Ya se está haciendo.
LJ: Pero no en los términos del 

convenio 169 de la Organización 
Internacional del Trabajo.

AMLO: Sí se está haciendo.
LJ: Hay gran inconformidad.
AMLO: No coincido contigo. He 

estado allá. He escuchado su voz. 
Por eso hablaba de dos mundos 
distintos, porque yo he sometido 
a consulta, dicen los conservadores 
a mano alzada…

LJ: ¿No se tendría que realizar la 
consulta de otra manera?

AMLO: Se ha organizado en las 
comunidades indígenas, se han 
hecho las consultas. Te diría que 
no hay rechazo, no hay. Bueno, 
minoritario.

LJ: A ellos les recuerda el Plan 
Puebla-Panamá.

AMLO: Sí, porque muchos creen 
que somos iguales; esto pasaba con 
el zapatismo. (El subcomandante in-
surgente) Marcos llegó a decir que 
éramos el huevo de la serpiente y 
que era mejor no votar.

LJ: ¿La Ciudad de México está en 
su agenda?

AMLO: Me preocupa porque la 
seguridad se descuidó mucho en 
los últimos tiempos, sobre todo el 
año pasado. Soltaron todo, se des-
cuidaron y en una de esas hasta lo 
promovieron desde el gobierno.

LJ: ¿Desde el gobierno federal?
AMLO: Desde el local. Permitie-

ron que se asentaran bandas.
LJ: ¿Fue una decisión consciente?
AMLO: Sí.
LJ: ¿Pactos?
AMLO: Acuerdos, por eso se 

agravó; es increíble que en un año 
el problema haya crecido tanto y 
que ahora todo el cuestionamiento 
sea a (la jefa de gobierno) Claudia 
(Sheinbaum), como si hubiese 
surgido con ella. Muy injusto, el 
tratamiento.

“No había la incidencia delictiva 
que se empezó a manifestar el año 
pasado ¿Cuándo se había visto, seis 
homicidios diarios en la ciudad? Yo 
dejé el gobierno con menos de dos 
al día; Marcelo conservó ese por-
centaje; Mancera, hasta la mitad 
de su gobierno, siguió igual, y lue-
go se va a seis a veces a 10, y esto, 
vinculado a delincuencia organiza-
da. ¿Qué pasó? ¿Se descuidaron o lo 
toleraron? Nada más hay de dos.”

LJ: ¿No hay pruebas de que fuera 
una..?

AMLO: No sé, eso corresponde 

explicarlo a la autoridad de la Ciu-
dad de México, pero a mí, que vivo 
aquí, que tengo el pulso, me llamó 
la atención de cómo (la violencia) 
creció así, exponencialmente. Una 
situación mucho muy complicada 
en seguridad.

LJ: ¿Y por eso el despliegue de la 
Guardia Nacional aquí?

AMLO: Para ayudar. No sé si te-
nían ustedes esta información del 
crecimiento de la inseguridad y de 
la operación de bandas. Por eso la 
Guardia, no en todos lados, porque 
(el fenómeno) está focalizado y ya 
Claudia tiene un buen diagnóstico.

“Se me hace muy tramposo, in-
moral, que los que provocaron el 
problema ahora sean los críticos 
principales.”

LJ: La prisa de las circunstancias 
deja un resquicio para la referencia 
a otra clase de apresuramiento...

AMLO: La política es pensa-
miento y acción. Ahora es acción. 
El lunes, en mi discurso, no voy a 
conceptualizar, no voy a hacer teo-
ría; voy a usar una frase del revolu-
cionario que más admiro, el general 
(Francisco J.) Múgica, que decía: 
“Hechos, no palabras”. Demostraré 
que es mucho lo que se ha hecho.

“Tengo prisa, porque este año 
quiero dejar sentadas las bases de 
la transformación: cero corrupción, 
cero impunidad, rescate de campo, 
bienestar, seguridad. De modo que 
si pasara algo, que yo me tuviese 
que ir el año próximo, a los con-
servadores les costaría muchísimo 
trabajo, les sería misión imposible 
dar marcha atrás a lo que vamos a 
dejar establecido desde este año.”

LJ: ¿Por qué dice “si me tuviera 
que ir...?”

AMLO: Es que no sabemos qué 
nos depara el destino y esto es una 
transformación. Y por eso mi prisa 
en avanzar.

La entrevista completa se
 puede consultar en https://www.

jornada.com.mx/ultimas/2019/07/01/
la-inconformidad-en-las-elites-el-
pueblo-esta-contento-amlo-6341.

html 

 Un diálogo abierto y crítico 
se logró establecer entre el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y reporteros y directivos 
de La Jornada. 

Es muy distinto
el mundo que 
pintan en los 
medios de 
comunicación 
del que yo estoy 
viendo, señala
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Los conflictos dentro del gabinete están a 
la vista. El Presidente “va a tener que dar 
un manotazo ya…”, dice Federico Arreola

EL GABINETE NECESITA 
UN MANOTAZO YA

ALHAJERO

#OPINIÓN

o le gusta la política ni cree en ella. Pero 
extrañamente, Federico Arreola ha estado 
inmerso en ella por distintas razones y 
desde distintas trincheras: Como perio-
dista inicialmente, y luego participando 
como “amigo” en las campañas de Luis 
Donaldo Colosio (1994) y de Andrés Ma-

nuel López Obrador (2006).
A la fecha, el fundador y director de SDP Noticias se 

distingue por el tono desenfadado de sus columnas –él 
niega ser “irreverente”, se define más bien “ateo”- y por-
que gusta de “interpretar” al Presidente de la República.

En la charla que sostuvimos anoche en el arranque 
del programa dominical Entrevista en El Heraldo TV 
(canal 151 de Izzi a las 8 pm y por FM en el 98.5 y 100.3 en 
Guadalajara), Arreola alegó que, a la fecha, hay un buen 
de periodistas –sobre todo columnistas– que traen toda 
una campaña de linchamiento contra Andrés Manuel.

En ese sentido, se dijo encantado de que el tabasqueño 
responda y de que tengamos un Presidente que debata 
con los periodistas y que hasta los escuche “con paciencia 
de santo”. Por lo que toca al gabinete y a estos siete meses 
de gobierno, ahí sí tuvo sus asegunes.

Le desagrada la religiosi-
dad que muestra AMLO, más 
no llega al punto de situarse 
en la fila de los “decepciona-
dos” ni mucho menos de los  
“arrepentidos”.

En cuanto al equipo que 
acompaña a López Obrador, 
el regiomontano es de los que 

ve que hay conflictos entre sus integrantes, por lo que el 
Presidente “va a tener que dar un manotazo ya”. 

 ¿Qué cambios haría en el gabinete? Ahí van algunos:
A Olga Sánchez Cordero, por ejemplo –y esto ya parece 

clamor–, la sacaría de la Secretaría de Gobernación y, 
quizás, la dejaría como abogada en la Consejería Jurídica.

A Julio Scherer Ibarra lo pondría a hacer lo que no hace 
Alfonso Romo: coordinar el gabinete. Scherer, apunta, es 
muy inteligente, estructurado y tiene autoridad y capacidad 
para llevarse con la gente. 

En su opinión, Romo, que es un gran empresario, nunca 
debió entrar al gobierno: “No es ningún jefe de gabinete 
y no le hacen caso los radicales” que hay ahí adentro. “A 
Scherer sí le harían caso…, creo”.

A Manuel Bartlett ni siquiera lo habría invitado: su pa-
sado no sólo no compagina con los valores que propugna 
la Cuarta Transformación, sino que está llevando a Andrés 
Manuel y a México a meterse en problemas serios, como 
en el caso de los contratos de los gasoductos –aunque sean 
“leoninos”, no es la manera de resolver el asunto– … no se 
da cuenta de que el mundo cambió hace mucho.

Caso muy distinto es, desde su punto de vista, el del 
director de Pemex, Octavio Oropeza –fuertemente criti-
cado al principio de esta administración–: “Es de los que 
mejor trabajo está haciendo, es estudioso, está rodeado 
de gente inteligente, sabe sacar proyectos… Ahí la lleva”.

•••
GEMAS: Obsequio de Alfonso Durazo, secretario de 

Seguridad Pública: “Nos dejaron el país en medio de 
un sálvese quien pueda!”

“EL GABINETE DE 
LÓPEZ OBRADOR 

TIENE SUS 
ASEGUNES”

N

FOTO: PABLO SALAZAR

l DISCURSO.  
López Obra-
dor reconoció 
que no hay 
avances en la 
lucha contra 
la violencia, 
que le dejaron 
otros  
gobiernos.

#PROBLEMAHEREDAD0

‘Seguridad es 
un pendiente’

EL PRESIDENTE ADMITIÓ QUE 
EN MÉXICO SE VIVE UN GRAVE 
PROBLEMA DE VIOLENCIA

PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

POR FRANCISCO NIETO  
Y PARIS SALAZAR

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador reconoció que 
en México se vive un grave 
problema de inseguridad y 
violencia; aceptó que en el 
tema de la seguridad no se ha 
avanzado en los siete meses 
de su administración.

En la ceremonia de des-
pliegue de la Guardia Nacio-
nal, señaló que los gobiernos 
anteriores no aplicaron una 
política correcta y que la se-
guridad no era prioritaria, “no 
estaba en el centro el proteger 
a los mexicanos, el garantizar 
la seguridad pública.

“Se padece en nuestro país 
del grave problema de la inse-
guridad y de la violencia que 
se profundizó, se intensificó 
en los últimos tiempos, a la 
par que se imponía una polí-
tica económica antipopular y 
entreguista, una política para 
favorecer a una pequeña mi-
noría que dejó en el abandono 
a la mayoría del pueblo de Mé-
xico. Eso fue lo que desató la 
inseguridad y la violencia en 
nuestro país”, aseguró.

López Obrador dijo que en 
lugar de “atender esas causas 
que originaron la violencia, se 
optó únicamente por el uso de 
la fuerza, además fingiendo, 
simulando, porque ni siquiera 
en ese sentido hubo respon-
sabilidad y profesionalismo”.

Consideró que antes la Po-
licía Federal, las secretarías de 
la Defensa y de Marina, eran 

PERSONAS 
FUERON 
ASESINADAS 
POR DÍA EN 
MAYO.

MIL 476 
DENUNCIAS 
DE DELITOS 
DOLOSOS EN 
MAYO.

MIL 
ELEMENTOS 
SERÁN 
DESPLE- 
GADOS.

REGIONES 
DEL PAÍS 
TENDRÁN 
PRESENCIA 
DE LA GN.

79

2

70

150

usadas sólo para llevar a cabo 
operativos en contra del nar-
cotráfico, y que en ocasiones 
“se enfrentan las instituciones”, 
por eso fue importante tomar 
la decisión de crear esta Guar-
dia Nacional.

Expuso que “está bien la 
economía, vamos bien en polí-
tica, no se tolera la corrupción”, 
pero que todavía no se logra un 
avance en seguridad.

“Tenemos como pendiente 
resolver el grave problema de 
la inseguridad y de la violencia. 
Ahí no podemos decir que se 
ha avanzado, ahí desgraciada-
mente prevalecen las mismas 
condiciones que heredamos 
de los gobiernos anteriores en 
cuanto a inseguridad y violen-
cia”, dijo en el Campo Marte. 

CONTRA
EL CRIMEN 

l Fueron 
siete meses el 
tiempo que se 
tardó la 4T para 
crear la Guardia 
Nacional.

l La Guardia 
Nacional tendrá 
150 mil  
elementos en 
266 regiones 
para 2024.

l Es la 
institución 
de seguridad 
pública más 
grande creada 
en la historia de 
México.

l Al final del 
sexenio, los 
delitos de alto 
impacto bajarán 
50%, es la 
meta del PND.

l Con 2 mil 
700 elemen-
tos en ocho 
alcaldías de la 
CDMX inició el 
despliegue en 
la capital.

Listo, el 
AMLOfest
l El Zócalo capitalino está 
listo para recibir hoy a la gente 
que celebrará, junto con el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el primer año 
de su victoria electoral.

Quienes asistan al primer 
cuadro del Centro Histórico 
disfrutará, desde las 14:00 
horas, de un cartel musical 
que incluye la presentación 
de Margarita La Diosa de la 
Cumbia.

Se espera que a las 17:00 
horas, el Presidente salga de 
Palacio Nacional a rendir un 
informe de los primeros siete 
meses de gobierno. Detallará 
el avance de sus promesas, 
por lo que se será un discurso  
largo. FRANCISCO NIETO

El Heraldo de México 
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Coordinación general 
de Política y Gobierno

El famoso “Cuarto de Guerra” de la campaña se disgregó; en su mayoría, hacia otras responsabilidades de Gobierno.

Todos los hombres del Presidente

César Yáñez
Comunicación
 y particular

1

1

2

Alejandro
Esquer

Asesor particular

2

Asesor particular

José Ramón
López B.

3

Andrés
López B.

4
Gonzalo
López B.

5

5

4

3

Coordinador 
de Morena

Coordinador 
de Morena

Coordinador 
de Morena

El Presidente se 
deslindó de su 

familia y prohibió 
a sus hijos que se 

vinculen con el 
gobierno

54

3

Tatiana
Clouthier

6

Coordinadora
de campaña

Diputada
federal

6

Julio Scherer
7

7
Asesor Jurídico
de la Presidencia

AsesorAlfonso DurazoAlfonso Durazo

Secretario de Seguridad
y Protección Ciudadana.

8

8

Candidato
a senador

9

9
Lázaro

Cárdenas
AsesorAsesorAsesor

Jefe de Asesores
del Presidente

10

10

Marcelo
Ebrard

Secretario de
Relaciones Exteriores

Jesús Ramírez

11

11

Vocero del
gobierno
de México

El top 10 de los personajes
en los que más confía AMLO

Son pocas las personas a las que 
Andrés Manuel López Obrador 
escucha y muy escasas aquellas 
en las que deposita totalmente su 
confianza para que lo aconsejen, 
respalden o incluso representen. 
Pero ninguno toma decisiones sin 
su visto bueno.

Su war room de campaña se for-
taleció una vez que llegó al gobier-
no. Algunos fueron borrados del 
mapa, los esenciales se mantuvie-
ron y otros más se sumaron.

Alejandro Esquer. Fuera de los 
reflectores, pero ha sido uno de 
los grandes operadores de López 
Obrador; lo ha asesorado desde 
1996 como su secretario particular 
en el PRD, en la jefatura de Gobier-
no y ahora en la Presidencia. Es su 
principal confidente y ahora quien 
define y autoriza su agenda.

César Yáñez. Fue la persona 

más cercana y en quien recayó la 
operación desde la precampaña. 
Ha estado con él desde 1996. En la 
campaña no se despegó ni un solo 
momento, lo acompañó a giras, en 
vuelos, organizaba actos, se encar-
gó de su seguridad y reuniones, y le 
informaba de las campañas de sus 
contrincantes, lo que le permitía 
responder de inmediato y marcar 
agenda. Y aunque fue designado 
como su vocero, pidió su cambio a 
la coordinación general de Política 
y Gobierno.

Tatiana Clouthier. Se incorporó 
como coordinadora de campaña 
pasada la precampaña y aunque 
fue propuesta para una subsecre-
taría de Gobernación decidió re-
nunciar al cargo en agosto luego 
de su desacuerdo por el nombra-
miento de Manuel Bartlett al fren-
te de la CFE y se quedó con su dipu-
tación plurinominal.

Julio Scherer. Lo acompañó y 

asesoró desde el periodo de tran-
sición, ahora como su consejero 
jurídico es uno de sus principales 
asesores, aunque muchas veces 
las decisiones del Presidente son 
contrarias; lleva las denuncias del 
gobierno y también es quien debe 
sortear los amparos contra las de-
cisiones de López Obrador.

Alfonso Durazo. En campaña 
participó como candidato a se-
nador por Sonora, pero debió re-
nunciar para quedarse al frente de 
la Seguridad; hoy es el encargado 
de la Guardia Nacional, la apues-
ta de este gobierno para pacificar 
al país, aunque por su experiencia, 
López Obrador también lo consul-
ta en otros temas.

Marcelo Ebrard. Actual secreta-
rio de Relaciones Exteriores, ha es-
tado cerca desde que fue jefe de Go-
bierno, en su campaña y ahora en el 
gobierno. La presencia de Marcelo 
y la confianza que le tiene el Presi-

dente tomó fuerza en las últimas 
semanas, luego de frenar la impo-
sición de aranceles a los produc-
tos mexicanos y lograr que Donald 
Trump aceptara darle una oportu-
nidad al Plan Integral de Desarro-
llo para Centroamérica que propo-
ne el mandatario mexicano.

Lázaro Cárdenas Batel. Es el ac-
tual jefe de asesores del Presiden-
te, por lo que participa en la toma 
de decisiones más importantes y 
es consultado en los procesos más 
relevantes del gobierno y asiste 
a todos los acuerdos que firma el 
Presidente con el sector privado.

Alfonso Romo. Participó en la 
coordinación de campaña como 
encargado del enlace con el sec-
tor empresarial y ya en el gobier-
no fue nombrado Jefe de la Oficina 
de la Presidencia de la República y 
presidente del Consejo para el Fo-
mento a la Inversión, el Empleo y 
el Crecimiento Económico desde 
donde representa al Ejecutivo con 
la iniciativa privada.

Jesus Ramírez. Luego de que 
Yáñez declinó a la vocería de Pre-
sidencia, éste lo sustituyó y está al 
frente de la comunicación del go-
bierno que, por primera vez, en-
globa todas las dependencias.

Daniel Asaf. Es el coordinador 
del equipo de Ayudantía que cui-
da al Presidente y bajo el mando de 
Yáñez es quien ahora lo suple en los 
viajes; lo comunica con quienes re-
quiere contactarse de emergencia 
sobre todo cuando se encuentra 
fuera de Ciudad de México. _

Esquer, su mano derecha. El war room de campaña se fortaleció cuando llegó al 
gobierno; algunos fueron borrados, los esenciales se mantuvieron y otros se sumaron

JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

A  U N  A Ñ O  D E L

T R I U N F O

AMLO

Sus hijos
Fueron parte fundamental 
de la operación de la cam-
paña. José Ramón estaba 
al frente de la operación 
desde el Estado de México; 
Andrés Manuel estaba a 
cargo en Ciudad de México 
y Gonzalo controlaba la es-
tructura electoral.
 
Choferes
Rojas y Cuauhtémoc fue-
ron parte fundamental de 
sus campañas, pues lo tras-
ladaron por todo el país 
logrando tiempos récord 
para llegar a cada uno de 
sus compromisos.

CLAVES








